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наших граждан выступают против передачи Японии Курильских островов - такие 
данные получены в результате опроса ВЦИОМа. Свою позицию 29% респондентов 
аргументировали тем, что данный вопрос был уже решен и эти острова исторически 
принадлежат России. Еще 10% участников опроса утверждают, что мы отвоевали 
эти острова. Только 14% ответили, что поддерживают передачу островов.

77% 
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин го-
ворил об этом еще 25 
декабря 2018 года на 
встрече с президентом 
России, не получив от-
вета. Подобная настой-
чивость свидетельству-
ет, что интерес к данной 
теме весьма актуален.

О возможности из-
менений в Конституции 
неожиданно для всех за-
явил в октябре 2018-го 
председатель Конститу-
ционного суда Валерий 
Зорькин. Он подчерки-
вал в своей статье, что 
речь лишь о «точечных 
поправках», однако она 
претендовала на совсем 
иной масштаб.

Например: «Отсут-
ствие в Конституции 
баланса в системе сдер-
жек и противовесов», 
«крен в пользу испол-
нительной ветви вла-
сти», «недостаточная 
четкость в распределе-
нии полномочий между 
президентом и прави-
тельством». Здесь ни-
как не о «точечных», 
но о стратегических из-
менениях во власти! И 
далее: «Страна и обще-
ство далеки от реализа-
ции положений статьи 7 
Конституции, которая 

гласит: «Российская 
Федерация - социаль-
ное государство...», «не-
обходим поиск новой, 
более эффективной 
модели народовластия», 
«необходима честная 
конкуренция в сфере 
экономических и поли-
тических отношений...»

Реализации лишь 
этих тезисов председа-
теля КС хватило бы, 
чтобы в корне рефор-
мировать внутриполи-
тическое устройство 
страны. Но кто стоит 
за этим? Враги России? 
Друзья?

Статья масштабно 
озадачила политиков и 
экспертов. Пошли слу-
хи, что это начало боль-
шой конституционной 
реформы с созданием 
механизма продления 
полномочий Владими-
ра Путина как главы 

государства. Другие 
решили, что Валерий 
Зорькин решил «гром-
ко хлопнуть дверью» 
перед уходом на пен-
сию. И все предполо-
жили, что именно за два 
месяца до 25-летней го-
довщины Конституции 
начнется широкая дис-
куссия о реформирова-
нии Основного закона.

Однако ее не случи-
лось. Ни общество, ни 
эксперты оказались к 
ней не готовы. Да, со-
глашалось большин-
ство, изменения не-
обходимы во многих 
статьях Конституции. 
Но при сегодняшней 
расстановке сил во 
власти, при отсутствии 
национальной идеи и 
стратегических ориен-
тиров парламент на-
принимает такого!.. Ре-
формы обернутся еще 

более перекошенным 
вариантом Конститу-
ции. Поэтому пока не 
надо ничего трогать...

И вдруг заявление 
высокопоставленного 
чиновника Володина: 
«Было бы правильно 
более полно раскрыть 
определение «соци-
альное государство», 
реализовывать запрос 
граждан на соблюдение 
и полную реализацию 
их конституционных 
прав, а также парла-
ментский контроль». 
Почти революционно. 
Один парламентский 
контроль - реальный! - 
способен многое пере-
вернуть во внутренней 
политике.

Но снова вопрос: или 
спикер, несильно по-
пулярный, говорят, в 
последнее время, стара-
ется напомнить о себе, 
продвигает себя выше 
и дальше во власть, 
или он просто «говоря-
щая голова» и включа-
ет «дорожную карту» 
Кремля? В чьих инте-
ресах он активирует 
скользкую тему?

Спустя четыре меся-
ца после статьи Вале-
рия Зорькина заданная 
российскому обществу 
загадка жива и не разга-
дана. И спикер Госдумы 
лишь продлил интригу. 

К чему бы это?
Лаврентий Павлов

Происходящее в отрасли большинство 
граждан воспринимает как личную драму. 
Она началась с затопления в Тихом океане 
космической станции «Мир» 22 марта 2001 
года. Многие восприняли тот день как тра-
гическую дату в новейшей истории России. 
Среди причин называли отсутствие денег.

Подобных капитуляций небеса не проща-
ют. Советская космонавтика, выстроенная 
героическими усилиями гениальных специ-
алистов, стала разваливаться. «МН» об этом 
недавно подробно рассказывал.

Количество запусков уменьшалось, а чис-
ло ЧП и аварий росло. Катастрофы «Прото-
нов», проблемы с двигателями, отзывы уже 
готовых ракет, разгул коррупции на стро-
ительстве космодрома Восточный... Беды 
обходили пилотируемые полеты, но «Союз 
МС-10» прервал и эту благополучную серию: 
авария на взлете - и лишь грамотная система 
безопасности спасла космонавтов, которые, 
кстати, летели выяснять причины другого 
ЧП - утечки воздуха из-за дырки в корпусе 
«Союза МС-09».

Свидетельством хаоса и утраты стратегии 
в отрасли стало перманентное реформирова-
ние: от Российского космического агентства 
к Российскому авиационно-космическому 
агентству, к Объединенной ракетно-косми-
ческой корпорации и Федеральному косми-
ческому агентству «Роскосмос» до госкорпо-
рации «Роскосмос». Указ о ее создании от 28 
декабря 2015 года №666! Не подумали? Но 
«дьявол прячется в мелочах»!

Главой Роскосмоса в мае 2018-го назначен 
Дмитрий Рогозин, обещавший спасти от-
расль. В ранге вице-премьера он курировал 
космонавтику с 2011 года. При нем затяну-
лось строительство Восточного, проиграна 
конкуренция с американской SpaceX, Счет-
ной палатой зафиксированы большие хище-
ния и резко умножились уголовные дела на 
отраслевых чиновников.

Но при этом Дмитрий Олегович грезит 
создать на Луне долгосрочную посещаемую 
базу к 2030 году(!), требует увеличить фи-
нансирование (сверх выделенного 0,5 трлн 
рублей) и обвиняет СМИ. Дескать, это кон-
куренты подрывают авторитет отрасли, а не-
профессиональные журналисты «ради ярких 
заголовков распространяют чушь, пользуясь 
мнением неизвестных «экспертов».

В журналистике Рогозин, может, что и 
понимает, окончил соответствующий фа-
культет МГУ. Что же касается космической 
отрасли... Она сложная, многогранная, тре-
бующая высочайшей компетенции от руко-
водителя. А после долгого недофинансиро-
вания и упадка что-то исправить и наладить 
здесь может лишь специалист, сопоставимый 
с уровнем великого Сергея Королева.

Однако, чтобы найти такого, государству 
нужна совсем другая система подбора и рас-
становки кадров.

Алексей Воробьев

РОСКОСМОС: 
полеты во сне и наяву
«Надо заканчивать 
с прожектерством, 
хватит болтать, куда мы 
полетим в 30-м году», - 
потребовал Дмитрий 
Медведев на совещании 
по Роскосмосу. Это 
был «тяжелый камень в 
огород» нынешнего главы 
космического ведомства 
Дмитрия Рогозина.

ЗАГАДКА ВАЛЕРИЯ ЗОРЬКИНАВысокие чины заговорили 
вслух, что необходимо 
устранить существующие 
недостатки Конституции, 
которые связаны с «креном 
в пользу исполнительной 
ветви власти». 
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Курятина - один из основных продуктов питания для трех четвертей россиян. 
И она стала дорожать задолго до повышения НДС, цен на бензин и прочих 
фискальных игр государства. И дорожать продолжает. Почему?

Резкое подорожание глав-
ного мясного продукта в Рос-
сии - курятины - пенсионеры и 
малоимущие люди ощутили как 
бедствие для кошельков! Нако-
нец, известие дошло и до Мин-
сельхоза, который объявил нам: 
в январе средневзвешенная оп-
товая цена на мясо птицы соста-
вила 117,2 тыс. рублей за тонну, 
что на 21,8% превышает пока-
затели прошлого года. И то, как 
мы знаем, статистика не всегда 
отражает действительность.

Если еще год назад целую ку-
рицу в сетевых магазинах по ак-
циям можно было купить даже 
чуть дешевле 100 рублей за 1 кг, 
то теперь по акциям - 120-130 
рублей за 1 кг. Вот и статисти-
ка подтверждает: повышение 

средней потребительской цены 
за год составило 22,4% и сейчас 
это, если без скидок, примерно 
155-160 рублей за килограмм.

Эксперты и производители 
говорят, что виноват рост ва-
лютных цен на аминокислоты, 
премиксы, соевый шрот - на все, 
чем кормят и подкармливают 
кур. Оказывается, 70% кормов 
для наших кур закупают в Ар-
гентине и Бразилии, а у южно-
американских производителей 
сои еще в прошлом году случи-
лась засуха, вот и взлетели цены 
на корма. Да и наши зерновые 
сильно подросли в цене (до 30-
40%), а где корм дорог, там и 
мясо дорожает.

И вот здесь возникают вопро-
сы. Почему при активном им-

портозамещении, идущем в Рос-
сии уже пятый год, эти самые 
шроты и премиксы не произво-
дятся в необходимых объ емах 
у нас в стране, куда смотрит 
Минсельхоз, где дотации и це-
новые интервенции? Почему 
мы вынуждены наших кур кор-
мить дорожающей «импортной 
дрянью»? Почему мы до сих пор 
закупаем за валюту семенной 
материал и даже яйца?

Несколько лет назад чи-
новники и бизнесмены били 
в победные литавры, заявляя, 
что они «завалили Россию ку-
рятиной», а «ножкам Буша» 
пришел окончательный конец. 
И действительно, по законам 
рынка резкое увеличение про-
изводства должно сказывать-
ся на удешевлении продукта. 
Так почему у нас происходит 
наоборот? Кому-то опять за-
хотелось импорта курятины в 
Россию, чтобы погреть на этом 
руки?

Евгений Александров

ПОЧЕМУ ПОДОРОЖАЛИ КУРЫ?
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«Электроэнергия будет экспор-
тироваться в Китай, при этом китай-
ские банки развития обеспечат не 
менее 70% проектного финансиро-
вания», - сообщают авторы докла-
да, подготовленного американским 
Институтом экономики энергетики 
и финансового анализа (IEEFA). 
Ерковецкая ТЭС будет работать на 
бурых углях одноименного место-
рождения и, по оценкам экспертов, 
позволит экспортировать в Подне-
бесную 30-50 млрд кВт-ч в год - до 
5% от всей российской выработки.

Китайцы могли запросто постро-
ить подобную ТЭС у себя, угля у них 
предостаточно. Однако свою соб-
ственную атмосферу они загрязнять 
не хотят. Известно, что одним из 
национальных приоритетов в КНР 
считается развитие энергетики, ис-
пользующей возобновляемые ис-
точники - солнце, воду, ветер и т. д. В 
так называемую зеленую энергети-
ку Китай с каждым годом инвести-
рует все больше средств. По данным 
Международного энергетического 
агентства, в течение последних пяти 
лет до 40% всех построенных в мире 
энергоустановок, работающих от 
возобновляемых источников, при-
ходится на Китай. Инвестиции КНР 

в «зеленую» энергетику превысили 
общий объем вложений в нее, кото-
рые делают США и Европа, вместе 
взятые. Россия по темпам развития 
«зеленой» энергетики и ее объемам 
плетется в хвосте, полагаясь на запа-
сы углеводородов.

Находясь в числе мировых лиде-
ров в сфере «зеленой» энергетики, 
Китай вовсе не спешит портить свою 
экологическую репутацию, возво-
дя и эксплуатируя электростанции, 
сжигающие уголь или мазут. Пред-
почитает загрязнять атмосферу дру-
гих стран, вклю-
чая Россию. По 
и н ф о р м а ц и и 
IEEFA, Китай 
оказался одним 
из крупнейших 
в мире инвесто-
ров в проекты 
угольной энер-
гетики, осуществляемые за рубе-
жом. РФ входит в десятку главных 
получателей таких инвестиций из 
КНР. «С Россией Китай давно ведет 
сотрудничество в области энергети-
ки. Существуют договоренности по 
строительству гидроэлектростан-
ции на Амуре, ведутся переговоры о 
совместной разработке российских 
угольных месторождений», - гово-
рит доцент Российского экономи-
ческого университета Екатерина 
Новикова.

Уголь - далеко не единственное 
природное богатство России, влеку-

щее китайцев. Ударными темпами 
с огромной выгодой для себя они 
вырубают сибирскую и дальнево-
сточную тайгу. «МН» уже писал, что 
именно Поднебесная является круп-
нейшим импортером нашего леса. 
Причем сколько всего леса уходит 
в КНР, сегодня, похоже, не знает ни-
кто. По некоторым оценкам, до по-
ловины поставок российской древе-
сины в эту страну - нелегальные.

«Гектары ценнейших пород де-
рева вырубаются и отправляют-
ся в Китай... Вместо того чтобы 

создавать соб-
ственные пред-
приятия, власти 
бездумно про-
дают сырье, не 
заботясь даже о 
восстановлении 
лесов... От вар-
варских выру-

бок леса мелеет и умирает великое 
озеро Байкал...» - с горечью разъяс-
няют авторы многочисленных пети-
ций. Однако, как у нас обычно бы-
вает, к авторам петиций и протестов 
власти не особенно прислушива-
ются. «Глас вопиющего в пустыне» 
- это известное выражение приме-
нительно к ситуации с варварской 
вырубкой леса, увы, может воспри-
ниматься не в переносном, а в самом 
что ни на есть буквальном смысле.

Протестуют соотечественники 
(с тем же, увы, эффектом) и против 
строительства китайцами в Слю-

дянском районе Иркутской области 
завода по выпуску бутилированной 
байкальской воды с последующей 
отправкой ее в КНР и другие стра-
ны. Соглашение о возведении заво-
да было подписано между Пекином 
и правительством Бурятии весной 
2015-го. Проектная мощность пред-
приятия - около 2,5 млн тонн воды 
в год. Запустить его в эксплуатацию 
планируется в 2021 году.

Тот факт, что на протяжении как 
минимум десятка лет ученые бьют 
тревогу о том, что Байкал мелеет, 
экосистема прибрежных зон стра-
дает из-за вырубки лесов и пожаров, 
ничуть не смущает чиновников, с 
легкостью необычайной и, скорее 
всего, не без личной выгоды подма-
хивающих китайцам разного рода 
разрешения на расхищение нашего 
национального достояния.

В том, что, несмотря на все пе-
тиции и прочие протесты граждан 
РФ, «грабеж средь бела дня» будет 
продолжаться, сомнений не воз-
никает. Ведь речь идет о бизнесе 
на десятки миллиардов долларов - 
кормушке для чиновников разного 
калибра. К тому же сегодня, когда 
отношения с Западом у нас ниже 
плинтуса, Китай объявлен страте-
гическим партнером, которому ни в 
чем нет отказа.

Китайцы вовсе не скрывают 
стремления заграбастать наши при-
родные богатства, застроить обшир-
ные территории РФ предприятиями 
энергетики, металлургии, химии, ко-
торые считаются вредными как для 
окружающей среды, так и для здо-
ровья, жизни людей.

Пока мы с натугой и все еще без-
успешно пытаемся изобрести свою 
национальную идею, наши соседи 
давным-давно это сделали. Мирная 
экономическая экспансия - тако-
ва стратегия, сформулированная в 
КНР на государственном уровне. 
В полном соответствии с ней они и 
действуют. Если не положить конец 
этой экспансии, Россию, во всяком 
случае в нынешнем ее виде, мы в 
ближайшем будущем непременно 
утратим.

Георгий Палашевский

Шедевр, страховой сто-
имостью 12 млн рублей, 
прятали «на территории 
строящегося объекта в 
Одинцовском районе Под-
московья». Пойман и во-
ришка, 31-летний мужчина. 
Как оказалось, он вообще 
находится под подпиской 
о невыезде, так как еще в 
декабре прошлого года за-
держивался за хранение 
наркотиков и являлся фи-
гурантом соответствующе-
го уголовного дела. Вора 
скрутили в поселке Заречье 
Московской области, его 
проверяют на вменяемость 
и наличие сообщников. 

Но у общества и журна-
листов остались важные 
вопросы. Осенью 2018 года, 
когда открылась выставка, 
вызвавшая больший ажио-
таж, «МН» рассказывал не 
только о вернисаже, но и о 
системе прохода туда, мягко 
говоря, очень странной. Все 
было сделано и усложнено 
так, чтобы у недобросовест-
ных сотрудников была воз-
можность приторговывать 
даже не левыми билетика-
ми, а самой возможностью 
прохода на выставку.

Не будем повторять под-
робности, однако повторим 
наши выводы: система ох-
раны и безопасности явно 
была «дырявой», поскольку 
внимание и силы сотрудни-

ков могли отвлекаться 
на извлечение дополни-
тельного личного дохо-
да. Увы, тогда редакция 
не получила ответа от 
организаторов выстав-
ки, и, как оказалось, нас 
проигнорировали на-
прасно. Если бы была свое-
временная и заинтересо-
ванная реакция, то наглый 
вор явно не смог бы так 
спокойно и на глазах посе-
тителей украсть шедевр и 
вынести его с выставки.

И нам было бы крайне 
интересно узнать, чем в тот 
момент была занята охра-
на выставки, уж не тем ли 
самым, о чем «МН» и сооб-
щал в свое время?

Евгений Александров

б б

Пока мы с натугой и безуспеш-
но пытаемся изобрести свою 
нацио нальную идею, наши сосе-
ди давным-давно это сделали. 
Мирная экономическая экспан-
сия - такова стратегия КНР на 
государственном уровне.

Власти РФ все активнее отдают 
природу и экологию страны на 
потребу Китаю. Недавно стало 
известно, что китайцы собира-
ются построить в Амурской об-
ласти угольную станцию, отно-
сящуюся к категории объектов 
«грязной» энергетики.

Россия - жертва 
национальной 
идеи Китая

Что привело к скандальной 
«краже Крыма»?В воскресенье похищен-

ная картина «Ай-Петри. 
Крым» знаменитого худож-
ника Архипа Куинджи была 
обнаружена. Ее похище-
ние остряки уже назвали 
«похищение Крыма». 

Картина Куинджи была похищена 27 января пря-
мо с выставки Куинджи, проходящей в Инженерном 
корпусе Третьяковской галереи. Злоумышленник на 
глазах посетителей снял картину со стены, достал из 
рамы, после чего беспрепятственно скрылся с места 
преступления. Очевидцы рассказывали, как «просто 
одетый» мужчина «бодрым шагом подошел к карти-
не и снял со стены, а посетители, смотревшие как раз 
на картину, даже понять ничего не смогли. Криков 
не было: думали, может, работник меняет картину? 
А вор спокойно зашел за колонну, вынул картину из 
рамы и ушел».

ое-
со Картина Куинджи была похищена 27 января пря
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Материалы подготовил Николай Иванов

БЕРЛИН ЗАБЛОКИРОВАЛ 
РАБОТУ ПОСЛА США
Германские политики столкнулись со слож-
нейшей задачей - изоляцией посла США в 
Берлине Ричарда Гренелла.  

Были времена, когда по-
сол США в Германии рас-
сматривался как вторая 
власть в стране. Особенно 
это стало заметно при Ба-
раке Обаме, когда посол 
Филип Мерфи в 2012 году 
мог пригласить в свой ка-
бинет Ангелу Меркель и 
бывшего канцлера Гель-
мута Коля и в ходе тайных 
переговоров убедить их от-
бросить разногласия и не 
нагнетать напряженно-
сти. А для своей про-
щальной вечерин-
ки перед отбытием 
из Германии Мерфи 
арендовал знамени-
тый Олимпий-
ский стадион. 

Меркель те-
перь не прини-
мает Гренел-
ла в Берлине 
и виделась 
с ним лишь 
п р о ш л о й 
весной во 
время визита 
Дональда Трам-
па. Гренелла 

опасаются принимать в 
штаб-квартирах ведущих 
политических партий Гер-
мании.

Когда Гренелл попытал-
ся пригласить ряд видных 
германских политиков от-
метить праздник Хеллоуин 
в американском посоль-
стве, то получил унизи-
тельный отказ большин-
ства из них. По некоторым 
данным, сегодня посоль-

ство США в Берлине 
в основном контак-
тирует с антитрам-
повскими кругами и 
через них старается 

поддерживать тради-
ционные транс-

атлантические 
связи. Трамп же 
п р о д о л ж а е т 
угрожать вы-
ходом США 
из НАТО, 
п о н и м а я , 
н а с к о л ь к о 

действенной 
является эта 
угроза для его 
союзников.

  Скандал

Еще полвека назад 
Венесуэла была 
богатейшей страной 
Южной Америки. 
Что же случилось, 
почему народ этой 
страны сегодня вос-
стал?

В двух словах: милли-
оны людей сбежали из 
страны от голода и ре-
прессий, а те, кто остал-
ся, измучены нищетой 
и неудачными социаль-
ными экспериментами 
времен президентов Уго 
Чавеса и Мадуро.

Парадокс, но именно 
нефтяное богатство, ко-
торым распорядились 
крайне неудачно, и со-
служило стране пло-
хую службу. Инженеры, 
врачи, банкиры, пред-
приниматели во время 
бурного роста нефтянки 
середины XX века ока-
зались «завозными». Так 
сказать, элита приехала 
в Венесуэлу в обмен на 
нефтяные сверхдоходы. 

Они жили припева-
ючи, но популярный в 
народе «чавизм-маду-
ризм» активно повел 
перераспределение до-
ходов от белой элиты 
в сторону местных жи-
телей: индейцев, крео-
лов, мулатов. Уго Чавес, 
по идее, все делал пра-

вильно и справедливо, 
по-социалистически: он 
увеличил доступ про-
стого местного народа 
к образованию, здраво-
охранению, чистой воде, 
социальной помощи. Так 
было лет 10-12 начиная с 
2000 года...

Чтобы хорошо кор-
мить армию и народ, 
«чависты» совершили 
несколько ошибок:

- выгнали иностран-
цев. Но им пришлось за-
платить компенсацию, 
которая дополнитель-
но легла на внешний 
долг, иначе у Венесуэлы 

перестали бы покупать 
нефть; 

- разграбили/нацио-
нализировали крупный 
бизнес;

- разграбили средний 
бизнес и даже мелкие 
лавки.

Продовольствие и 
даже туалетная бумага 
стали предметом «до-
бычи», страна опуталась 
сетью диких очередей, 
как во времена позднего 
СССР. Армия стала рас-
пределять дефицитные 
продукты. Вода и элек-
тричество в лучшем слу-
чае даются по два часа в 

день, лекарств нет. У Ни-
коласа Мадуро просто 
кончились деньги, и на-
чалась гиперинфляция, 
когда печатный станок 
финансы никак не спа-
сает.

Что касается полити-
ки, то многие эксперты 
говорят: мол, Мадуро 
«только машет флагами 
перед телекамерами», а 
в реальности страной ру-
ководит некий Диосдадо 
Кабельо. Этот человек 
находится под амери-
канскими санкциями как 
организатор наркотор-
говли, у него арестовано 
активов на 800 млн дол-
ларов.

Так что, пока народ 
голодает, в стране рас-
цвели наркотрафик, 
контрабанда и черный 
рынок. Продажи, добы-
ча и цена нефти падают, 
а больше ничего в стра-
не нет. Народ вышел на 
улицы. Эксперты сходят-
ся во мнении, что пред-
полагаемая окончатель-
ная победа оппозиции не 
позволит сформировать 
устойчивое эффектив-
ное правительство и Ве-
несуэлу ждет много по-
трясений.

  Схватка

ВЕНЕСУЭЛА НА КРАЮ ПРОПАСТИ

Правящие в Израиле 
политики готовы ради 
победы на апрельских 
выборах рискнуть раз-
вязыванием крупно-
масштабной войны с 
Сирией, Ираном и ши-
итскими военизирован-
ными группировками.

Новое командование изра-
ильской армии впервые офи-
циально объявило о том, что 
начинает атаковать иранские 
объекты на территории Си-
рии, а также сирийские под-
разделения, которые осмели-
ваются защищать иранцев. 

Действительно, недавний 
ракетный налет на Сирию 
был очень похож на развер-
тывание масштабной боевой 
операции. Поводом к ней 
послужило пересечение из-
раильской границы некой 
«иранской ракетой»: не ука-
зывается ни ее тип, ни то, 
кем она была запущена. Это 
похоже на то, что происходи-
ло в ходе боевых действий в 
приграничной зоне, когда бо-
евики из «Аль-Каиды» спе-
циально провоцировали мас-
сированный ответный огонь 
израильтян по позициям пра-
вительственных войск. 

В Израиле многие напу-
ганы провокациями своего 
премьер-министра Бенья-
мина Нетаньяху. Бывший 
министр обороны Израиля 

Моше Яалон обвинил пре-
мьер-министра в политиче-
ской игре с безопасностью 
страны. «К сожалению, сей-
час все направлено на его 
политическое выживание», 
- заявил бывший министр в 
интервью армейскому радио.

«Мы призываем сирий-
ские вооруженные силы 
воздержаться от нанесения 
ущерба израильским силам 
или территории Израиля», - 
ультимативно заявили в Тель-
Авиве. В ответ на заявление 
Израиля командующий ВВС 
Ирана генерал Азиз Нассир-
заде объявил, что «молодое 
поколение иранцев рвется 
вступить в бой с сионистским 
режимом, чтобы сокрушить 
еврейское государство».

Выступая на открытии 
аэропорта на юге страны, 
Нетаньяху теперь уже без 
утайки объявил, что Изра-
иль ведет боевые действия 
против Ирана и сирийских 
сил, «ставших орудием 
иранской агрессии». «Дже-
русалем пост» указывает, 
что Израиль обладает зна-
чительным преимуществом 
перед Ираном по числу 
танков (2760 против 1650) и 
боевых бронемашин (10 575 
против 2215). Однако у Ира-
на больше живой силы (934 
тыс. солдат против 615 тыс. 
у Израиля), при этом следу-
ет учитывать, что в Иране 
живут 82 млн человек, а в 
Израиле - всего чуть боль-
ше 8 миллионов. 

  Цинизм

ПРЕДВЫБОРНАЯ ВОЙНА

США и Венесуэла
От Каракаса до Майами всего 

1400 миль. Фактически это «задний 
двор» США, где в Вашингтоне ре-
шили навести порядок. Но опытные 
американские политики уже обвиня-
ют администрацию Трампа в неком-
петентности, в отсутствии ясного 
плана свержения Мадуро, в провале 
попыток заручиться поддержкой 
хотя бы части военных в Венесуэле. 
Американские аналитики говорят, 
что у администрации Трампа нет 
плана действий на случай, если Ма-
дуро удержится у власти и отвергнет 
давление Запада. Часть американ-
ских законодателей вообще требует 
от Трампа держаться подальше от 
Венесуэлы, позволить ее гражданам 
самим определять свое будущее. 

Вашингтон грозит Каракасу же-
сточайшими санкциями, но он не 
может отказаться от венесуэльской 
нефти, так как это приведет к за-
крытию построенных специально 
под нее огромных нефтеперераба-
тывающих заводов в Мексиканском 
заливе. Ситуация для США ослож-
няется тем, что Мадуро получил 
решительную поддержку от Китая, 
вложившего в Венесуэлу более 65 
млрд долларов, глубоко внедривше-
гося в разработку нефтяных место-
рождений и прикормившего правя-
щую элиту.
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НЕФТЬ МОЖЕТ ПОДЕШЕВЕТЬ.
ХЛЕБ И ВОДА – В ЦЕНЕ ВСЕГДА

Фонд помощи и поддержки качественного управления бизнесом «Благодетель», ОГРН 1157700017584, кредитный потребительский кооператив «Стратегия инвестиций» (привлекают денежные средства от своих членов (пайщиков). Сумма вступительного взноса – 1000 р. 
ИНН: 7714421913. Свидетельство СРО Межрегиональный союз кредитных кооперативов №426 от 12.11.2018 НКО «Национальное потребительское общество взаимного страхования». Лицензия ЦБ РФ ВС № 1301 от 10.10.2016. Сбережения застрахованы. Подробности по тел. 8-495-133-94-00. На правах рекламы.

Отгремели новогодние салюты, 
съедено оливье… Пришло время 
разобраться, что 2019 год, да и все 
последующие, принесет нам, кроме 
исполнения добрых пожеланий род-
ных и близких. Ведь в жизни случают-
ся ситуации, повлиять на которые Дед 
Мороз не в силах. Повысились налоги, 
цены на бензин (а следом за ними – 
на все продукты и услуги), тарифы на 
коммунальные платежи... 

Увеличен пенсионный возраст. 
Сбережения, которые откладыва-
лись в течение многих лет, каждый 
день «съедает» инфляция. Ни бан-
ковские инвестиции, ни инвестиции в 
недвижимость или драгметаллы уже 
не успевают за темпами ее роста. Как 
можно защитить себя и свою семью в 
этих условиях максимально эффек-
тивно? 

Об этом поговорим с руководите-
лем отдела экономического анализа 
и инвестирования Московского Ин-
формационно-Финансового Центра 
(ИФЦ), Николаем Домовым.

– Николай Васильевич, как лю-
ди предпенсионного и пенсионно-
го возраста могут повлиять на свои 
доходы? Как теперь жить в этой но-
вой реальности? 

– Сейчас, как никогда, каждому 
из нас следует запастись «подушкой 
безопасности». Нужно честно при-
знаться самому себе – да, мне теперь 
потребуется постоянный гарантиро-
ванный доход. И надеяться можно 
только на себя. Для этого создавать 
свою собственную, вторую пенсию, 
вторую зарплату. Именно самому 
создавать и формировать. И самому 
ее получать вне зависимости от поли-
тики государства. Уверенность в за-
втрашнем дне может гарантировать 
только стабильный, так называемый 
«пассивный» доход, при котором не 
требуется работать, допустим, про-
давцом, а получать регулярные вы-
платы процентов. Особенно это ка-
сается пожилых людей, которые не 
могут работать по состоянию здоро-
вья или в силу невостребованности 
своей профессии. 

– Легко сказать – формировать… 
Для этого нужно разбираться в эко-
номике, а большинство людей ни-
когда этим не интересовались. 

 – Здесь знания экономики вооб-
ще не нужны. Нужна логика. Чистая 
логика. 

– Что вы имеете в виду? Даже 
если у человека есть накопленные 
средства, они ежедневно умень-
шаются из-за инфляции, а цены 
повышаются. Куда можно вложить 
деньги, чтобы спасти их от потерь? 

 – Вот типичный пример ошибки в 
логических рассуждениях. Это в корне 
неверная постановка вопроса. Деньги 
не нужно «спасать» от инфляции. На-
оборот, это деньги должны работать на 
вас и спасать вас. Инвестиции в рабо-
тающий бизнес – это самый безопас-
ный способ размещения средств, 
доступный для людей с небольшими 
сбережениями. Даже со скромным 

капиталом можно получать стабиль-
ный доход. 

– Допустим, я хочу инвестиро-
вать небольшую сумму, чтобы по-
лучать регулярный доход. Что мне 
нужно делать? 

– В первую очередь – подумать. 
Изучить всю доступную информа-
цию. Вне зависимости от суммы лю-
бая инвестиция – это серьезный во-
прос, требующий ответственности и 
внимания. Возможно, не все об этом 
знают, но еще в 2009 году Президент 
России подписал Федеральный закон 
о деятельности кредитных кооперати-
вов (КПК). Вот уже почти 8 лет команда 
Московского Информационно-Фи-
нансового Центра помогает людям 
разобраться в принципах деятель-
ности таких организаций, чтобы раз-
местить свои средства безопасно и с 
максимальной прибылью. Это реаль-
но работающий и социально ориен-
тированный закон. Его цель – защита 
средств инвесторов при достижении 
максимального уровня постоянного 

дохода для них. Важно, что все кон-
сультации Московского Информаци-
онно-Финансового Центра абсолютно 
бесплатны. Любой человек может по-
звонить по номерам
8-495-133-87-55, 
8-495-133-94-00. 

и получить квалифицированную 
поддержку. Либо приехать в офис 
с 10 до 19. Мы находимся в самом цен-
тре Москвы, возле Садового кольца. Мо-
сква, улица Тихвинская, 2, офис 8. Рядом 
– метро «Менделеевская». 

– А как вы оцениваете риски? 
– Признаюсь, мы консерваторы в 

отношении оценки рисков. Если у на-
ших экспертов возникают сомнения в 
том или ином проекте, мы однознач-

но даем ему негативную оценку, чтобы 
избежать возможных потерь для по-
тенциального инвестора. В таких слу-
чаях всегда предлагаем другие, более 
надежные варианты. Окончательное 
решение, конечно, принимает сам че-
ловек, который хочет разместить свои 
средства. Что мы можем гарантиро-
вать – это профессиональную юри-
дическую консультацию и заключение 
экономистов в каждом конкретном 
случае. В денежных вопросах всегда 

лучше не принимать решение сгоря-
ча, а подстраховаться, проконсульти-
роваться, оценить ситуацию с разных 
сторон, а только потом – действовать. 
Еще раз хочу подчеркнуть, что все ус-
луги Информационно-Финансового 
Центра являются бесплатными. 

– Что такое кредитный коопера-
тив в принципе? 

– Это объединение людей, которые 
помогают друг другу. Они могут назы-
ваться по-разному, суть не меняется. 
Например, в СССР при профсоюзах 
были широко распространены кассы 
взаимопомощи. Ежемесячно платить 
по десятке было не накладно, а полу-
чить через год 120 рублей (среднюю 
месячную зарплату) – приятно. 

– В чем отличие современных ко-
оперативов от советских аналогов? 

– Сейчас у них есть гораздо больше 
возможностей для увеличения дохо-
дов своих участников. Они не просто 
аккумулируют деньги граждан, а ин-
вестируют их в прибыльные проекты. 
Поэтому доходность по сбережениям 

у кредитных кооперативов выше той, 
которую предлагают коммерческие 
банки. Кроме того, есть много выгод-
ных предложений для пенсионеров, 
особенно в начале года. Например, 
ряд компаний, с которыми мы сотруд-

ничаем по многим проектам, до конца 
января предлагают пенсионерам до-
полнительные 3 процента в дополне-
ние к стандартной ставке доходности.

– Николай Васильевич, Москов-
ский Информационно-Финансовый 
Центр аккумулирует всю инфор-
мацию о деятельности кредитных 
кооперативов. Посоветуйте, как 
отличить действительно работаю-
щие, доходные организации от со-
мнительных «однодневок»? 

– Наш Центр как раз и был соз-
дан для того, чтобы помочь людям 
разобраться и выбрать наиболее 
оптимальный и надежный вариант. В 
чем преимущество действий именно 
через единый центр? Дело в том, что 
у каждого человека своя жизненная 
ситуация, возможности для инвести-
рования, личные потребности. Насто-
ящий профессионал обязан предло-

жить различные варианты получения 
дохода, сформировать индивидуаль-
ный портфель для каждого пайщика 
в четкой зависимости от его планов. 

Важный критерий выбо-
ра – нужно смотреть, насколько 
обеспеченными являются активы 
компаний, в которые инвестирует 
кооператив. Если он предоставля-
ет инвестиции реальному бизнесу, 
производству, это – надежно, а если 
там торговля мыльными пузырями – 
нужно бежать подальше, поле чудес 
существует только в стране дураков. 

– А как можно оценить их потен-
циальную прибыльность? 

 – Все ведь на поверхности, не 
нужно быть экономистом, чтобы это 
понимать. Вот приведу простой при-
мер. Первоочередная потребность 
человека – вода. Вы вот, например, 
знаете о том, что без еды можно про-
жить 2 месяца, а без воды – 5, ну, мак-
симум, 7 дней? 

При выборе объектов инвестиро-
вания, особенно в сложной экономи-
ческой ситуации, нужно исходить из 
базовых человеческих потребностей. 
Мы инвестируем средства пайщиков 
только в реальный бизнес, который 
тщательно оценивается специали-
стами Московского ИФЦ. При этом 
– в разных отраслях. Вот несколько 
примеров – это производство воды. 
Собственная таксомоторная служба. 
Это спецтехника, которая работает в 
регионах, в которых наиболее дина-
мично развивается строительство, 
– Москва, Московская область, Даль-
ний Восток, Краснодарский край. Тек-
стильное производство, причем ори-
ентированное на стабильный спрос в 
крупных гос. поставках 

– Что еще важно соблюдать при 
размещении средств? 

– Важно, чтобы бизнес был откры-
тым, легальным, кооператив регулярно 
выплачивал взносы в компенсацион-
ный фонд, соблюдал все требования 
законодательства. Например, основ-
ной кредитный кооператив, с которым 
мы работаем по многим проектам, 
официально зарегистрирован в госу-
дарственном реестре Центрального 
банка Российской Федерации, являет-
ся одним из наиболее перспективных 
участников этого рынка в России, ак-
тивным членом крупнейшего объеди-
нения саморегулируемых организаций 
в стране – Межрегионального союза 
кредитных кооперативов. Успешно ра-
ботает и приносит высокий, стабиль-
ный доход своим пайщикам. Его де-
ятельность застрахована, что очень 
важно для обеспечения сохранности 
сбережений. 

– А каковы условия сотрудни-
чества с такой кредитной органи-
зацией? 

– Они полностью зависят от пред-
почтений клиентов. Например, неко-
торым удобнее получать ежемесяч-
ные выплаты, а кто-то предпочитает 
дополнительную капитализацию 
своих средств – т.е. повышенный 

процент – выплату всей суммы в конце 
срока действия договора. Сроки раз-
мещения средств также гибкие – от 3 
месяцев до 3 лет. Минимальная сум-
ма размещения для заключения до-
говора – 50 000 рублей. Естественно, 
чем больше сумма размещений, тем 
выше доходность и проценты. Поэто-
му даже при небольших финансовых 
возможностях любой пенсионер мо-
жет рассчитывать на дополнительную 
прибавку к пенсии. 

– На какие дивиденды можно 
рассчитывать? 

Это зависит от конкретного выбора 
объекта инвестирования, сроков раз-
мещения и суммы: от 13,95% в коопе-
ратив и до 36% инвестиций в сам биз-
нес. Также возможна покупка доли в 
действующем бизнесе, в этом случае 
минимальная сумма инвестиций – 
от 3 000 000 рублей. 

– Как осуществляются выплаты 
доходов пайщикам? 

 – Можно получать выплаты непо-
средственно наличными в кассе цен-
трального офиса: Москва, улица Тих-
винская, 2, офис 8. Либо, по желанию 
пайщика, дивиденды перечисляются 
на банковскую карточку или текущий 
счет – наличные можно снять в любом 
банкомате. 

– Николай Васильевич, как быть, 
если человек живет в Москве или 
области, хочет получить бесплат-
ную финансовую и юридическую 
консультацию в Московском Ин-
формационном Финансовом Цен-
тре, но по состоянию здоровья или 
другим причинам ему сложно до-
браться до центра Москвы? 

– Любому человеку достаточно 
позвонить в Московский ИФЦ по но-
мерам 
8-495-133-87-55, 
8-495-133-94-00. 

Наша служба такси совершенно 
бесплатно доставит в офис, а за-
тем отвезет домой. Для иногород-
них граждан мы успешно работаем 

дистанционно (заключаем договор 
и работаем по перечислению). Спе-
циалисты Московского ИФЦ всегда 
оперативно ответят на все вопро-
сы и порекомендуют варианты для 
инвестирования, оптимальные для 
каждого конкретного случая. 

 
Беседовала Наталья Филатова

Справка: 
«Средний график доходности инвестиций 

при условии ежемесячных выплат заемщику» в рублях

Сумма/срок размещения 3 месяца 6 месяцев 9 месяцев 1 год
100 000 1 250 1 330 1 420 1 585
300 000 4 250 4 750 5 000 5 250
500 000 9 585 10 400 11 250
750 000 15 600 16 870 18 125

1 000 000 24 160 26 600
1 500 000 37 500 45 000

«Ряд компаний, с которыми 
мы сотрудничаем по многим 
проектам, до конца января 
предлагают пенсионерам 
дополнительные 3 процента 
в дополнение к стандартной 
ставке доходности»

«Цены на продукты в ближай-
ший квартал могут вырасти 
примерно на 8%, – заявляют в 
Ассоциации производителей и 
поставщиков товаров. – В чис-
ле причин – повышение ставки 
НДС, рост ключевой ставки и 
цены на бензин». 
Источник: РБК, 12 января, 16.30.

«Важно, что все консультации 
Московского Информацион-
но-Финансового Центра аб-
солютно бесплатны. Любой 
человек может позвонить по 
номерам
8-495-133-87-55,
8-495-133-94-00 

и получить квалифицирован-
ную поддержку. Адрес Мо-
сковского ИФЦ: Москва, ули-
ца Тихвинская, 2, офис 8»
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На прошлой неделе об-
щественность возмущен-
но обсуждала сумму 47,5 

рубля как матпомощь от 
государства малоимущей 
многодетной матери.  Но 
возмущение должно вы-

зывать не это - выплата 
произведена, согласно 

закону, - а тот факт,  что 
у нас законодательно 

закреплена нищенская 
сумма прожиточного 

минимума, от которой и 
рассчитывается матпо-

мощь государства!
- Полтора года назад я с 

тремя детьми практически 
оказалась на улице - муж вы-
селил по письменному тре-
бованию, - рассказала «МН» 
жительница Таганрога. - Об-
ращалась за помощью в ад-
министрацию много раз. Пер-
вый - когда была еще в браке. 
Тогда мне устно сказали, что, 
так как у мужа есть трехком-
натная квартира, я ни на что 
рассчитывать не могу. Когда 
я стала разводиться, муж по-
дарил квартиру своей маме. 
Мне пришлось взять боль-
шую сумму в кредит, чтобы 
найти жилье.

У женщины трое несовер-
шеннолетних детей: 14-лет-
няя дочь от первого брака 
и мальчики-близнецы 9 лет 

- от второго. Со вторым му-
жем на деньги материнского 
капитала они купили ма-
ленькую «гостинку», но быв-
ший супруг отсудил себе там 
долю. Он и сам там не живет, 
и ей не дает такой возмож-
ности, однако суд счел его 
действия законными. Мно-
годетной матери предлагали 
жить в маленькой квартир-
ке на 12 кв. метрах, но она 
предпочла создать детям 
более комфортные условия. 
Взяла банковский кредит и 
купила жилье в общежитии: 
33 кв. метра, три маленькие 
отдельные комнатки. Мно-
годетной маме приходится 
выплачивать проценты бан-
ку, но 15 тыс. рублей зарпла-
ты воспитательницы дет-
ского сада и даже алиментов 

все равно 
не хвата-
ет для это-
го, поэто-
му женщина 
письменно обра-
тилась за материальной по-
мощью к государству. Ответ 
получила. О помощи в раз-
мере 47 рублей 50 копеек 
узнала, причем за ними еще 
нужно приехать. Как раз на 
дорогу вся матпомощь и уй-
дет.

Как пояснили таганрог-
ские чиновники, помощь 
была назначена в соответ-
ствии с областным законом 
«О выплате адресной соци-
альной помощи в Ростовской 
области». Они рассчитали 
суммарный доход семьи, в 
том числе суммы соцпод-

держки, которую семья по-
лучает ежемесячно. Это вы-
плата на каждого ребенка, 
субсидия многодетной семье 
по оплате коммунальных ус-
луг. На сайте администрации 
Таганрога сказано: «Общий 
объем мер социальной под-
держки, оказанных в 2018 
году, составил 27 637,90 руб. 
При обращении 22.12.2018 

доход семьи составил 
38 494,38 руб., средне-

душевой доход семьи 
- 9623,50 руб. Про-
житочный мини-
мум составлял на 
момент обращения 
9671 руб., разница 
между прожиточ-

ным минимумом и 
среднедушевым до-

ходом семьи составила 
47,50 рубля».
Ростовский юрист Артур 

Рудаков называет эту сумму 
позором: «Реакция чиновни-
ков ожидаема - они ссылают-
ся на закон, но это не значит, 
что им можно прикрывать, 
как щитом, бездушие и ци-
низм. Если закон позволяет 
назначить такую помощь, то 
это плохой закон, его надо 
менять».

После того как история 
была предана огласке, всплы-
ли факты нарушений со сто-
роны чиновников. По словам 
многодетной мамы, ей не вы-
плачивали 50-процентную 

субсидию за коммунальные 
услуги как многодетной с 
2009 года, хотя эта помощь 
должна начисляться вне за-
висимости от дохода семьи. 
Областное правительство, 
куда женщина писала жало-
бу, сослалось на руководство 
Таганрога, которое отчита-
лось... о полной выплате этих 
средств.

22 января прошло собра-
ние с участием главы Та-
ганрога Андрея Лисицкого. 
Чиновники обещали во всем 
разобраться, но дали понять, 
что не стоило поднимать 
шум в СМИ, они и сами бы 
помогли многодетной се-
мье. Но реальную пользу от 
огласки случившегося мать 
троих детей все же ощутила: 
детям, у которых проблемы 
со здоровьем, уже нашли ме-
ста в больнице и они легли 
на бесплатное обследование, 
а горадминистрация обеща-
ла компенсировать 15 тыс. 
рублей, отданных женщиной 
за лечение детей.

По данным Всемирного 
банка и Научно-исследова-
тельского финансового ин-
ститута, Россия ежегодно тра-
тит на социальную помощь 
около 3% ВВП. И не менее 
65% россиян получают соц-
поддержку, но вот ее эффек-
тивность оставляет желать 
лучшего.

Элла Василенко

Российские ученые обви-
нили западных коллег в 

том, что те меняют со-
знание россиян и сти-

рают им память. И если 
это так на самом деле, то 
встает закономерный во-
прос: как не попасть под 

гипноз западных спец-
служб?

Российское население пы-
таются запрограммировать. 
К такому выводу пришли 
отечественные ученые, ис-
следующие деятельность че-
ловеческого мозга.

«Особенно активно работа 
проводится через интернет и 
социальные сети, - коммен-
тирует специалист 
по нейролингви-
стическому про-
граммированию 
Илона Мизова. 
- Яркий тому при-
мер - недавняя 
волна флешмоба, 
когда люди повально выкла-
дывали свои старые фото, 
сопровождая их воспомина-
ниями».

Почему были выбраны 
1999 и 2009 годы? Казалось 
бы, причина проста - прошло 
10 и 20 лет, круглая дата. Но на 
самом деле не так все просто.

«Год 1999-й - это стыковой 
год, Путин пришел к власти. 
Затем следует время подъ-
ема. И 2009-й - это год нача-
ла кризиса, когда «жирные 

годы» стали сходить на нет. 
Так что в истории новейшей 
России - это два самых знако-
вых года», - продолжает Ило-
на Мизова.

По ее словам, цель у устро-
ителей этих флешмобов во-
все не безобидная. Они хотят 
стереть россиянам память.

«Человеческая память 
устроена так, что человек не 
может вспомнить два раза 

одно и то 
же, - гово-
рит Илона 
Мизова. - 
Когда ты 
вспомина-
ешь собы-
тие второй 

раз, то вспоминаешь не само 
событие, а то, что ты вспом-
нил о нем в первый раз. Ког-
да вспоминаешь в третий - то, 
что вспомнил во второй. И 
так далее. Что-то теряется, 
что-то дополняется. Таким 
образом, чем чаще мы вспо-
минаем какое-то событие 
или какой-то период в своей 
жизни, тем сильнее деформи-
руется наша память».

Чтобы стереть какое-то 
событие из памяти общества, 

надо как можно чаще 
заставлять общество 
его вспоминать. А 
когда общество за-
будет, что же было на 
самом деле, можно вбра-
сывать в сознание людей 
какие угодно трактовки и ин-
терпретации.

«Этот прием вовсе не нов, 
он был детально описан еще 
в начале XX века, - продол-
жает Илона Мизова. - Затем 
методы массового програм-
мирования активно исполь-
зовались и изучались в на-
цистской Германии, потом 
были взяты на вооружение 
созданным в Англии в 1947 
году специальным секрет-
ным институтом. Цель по-
добных технологий - лишить 
ч е л о в е к а 
способности 
к анализу. 
Эти методы 
широко при-
меняются для 
формирования общества 
потребления, когда человек 
всю ночь стоит в очереди за 
новой моделью смартфона, 
даже не задумываясь, зачем 
ему этот смартфон нужен?»

Но кроме коммерческих 
преследуются и политиче-
ские цели. Используются ли 
подобные методы затирания 
памяти российской властью 
- неизвестно. Зато не секрет, 
что технологии затирания 
памяти активно применяют 
Англия и США, в том числе 
по отношению к населению 
других стран.

«Одна из целей, которая 
преследовалась Западом, - 

стирание в рос-
сийском обще-
стве памяти о 
советском про-
шлом. И эта 

цель была в це-
лом достигнута. Теперь цель 
Запада - затирание памяти о 
«тучных годах». Аудитория - 
россияне, рожденные в 1970-
е и 1980-е годы. Именно они 
в «тучные годы» зарабаты-

вали хорошие деньги, по-
купали квартиры, пусть и в 
ипотеку, ездили за границу. 
С другой стороны, они еще 
помнят поздние годы СССР, 
когда для большинства все 
это было недоступно. И 
теперь они самая постра-
давшая от кризиса часть 
населения: более старший 
возраст уже готовится уйти 
на пенсию и потому имеет 
меньше амбиций. Более мо-
лодой возраст еще надеется, 
что в жизни все впереди. А 
вот поколение 1970-1980-х 
начинает понимать, что 
«жизнь кончена» и ничего, 
кроме нищеты, их теперь не 
ждет», - рассказывает Илона 
Мизова.

По замыслу Запада имен-
но поколение 1970-1980-х го-
дов должно стать движущей 
силой глобальных перемен. 
Цель этих перемен - демон-
таж «путинского режима», 
считает исследователь.

Независимо от того, что 
предложат россиянам вза-
мен, попадаться на удочку 
массовых флешмобов с вы-
кладыванием фотографий 
весьма опасно - человек со 
сниженной способностью к 
анализу может стать жерт-
вой не только нечистых на 
руку политиков, но и быто-
вых аферистов. Наконец, 
стать жертвой рекламы и не-
добросовестных продавцов в 
магазинах.

Аделаида Сигида

...И НИ В ЧЕМ СЕБЕ НЕ ОТКАЗЫВАЙТЕ!
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«Поколение 1970-1980-х 
начинает понимать, что 
«жизнь кончена» и ничего, 
кроме нищеты, их теперь 
не ждет».
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В ответ на 
материал в «Мире 

новостей» от 15 января 
2019 года «Обещанную 
тысячу получили не все» 
мы получили отклик от 
сотрудников ПФР, кото-
рые уверяли, что наша 
информация не соответ-
ствует действительности. 
Так сколько же прибави-
ли к пенсиям на самом 
деле?

Пресс-служба Пенси-
онного фонда России при-
слала в редакцию письмо, 
в котором говорится: «В 
среднем прибавка соста-
вила не меньше тысячи 
рублей». А начальник от-
дела по взаимодействию 
со СМИ ПФР по Москве 
и Московской области 
Марина Густова заявила 
нам: «Мы индексировали 
всю страховую пенсию. 
А если местные власти 
сняли какие-то надбавки, 
то это вопрос к ним, а не к 
нам! Пенсионный фонд к 
региональным надбавкам 
не имеет никакого отно-
шения. Есть разные до-
платы и выплаты в соот-
ветствии с федеральным 

законодательством. Есть 
разовые, есть ежемесяч-
ные. Это несколько десят-
ков федеральных зако-
нов. Мы индексировали 
только ту часть пенсии, 
которая была у пенсионе-
ра на момент назначения 
пенсии, без возрастных и 
прочих прибавок».

В итоге, поняв, что 
разобраться без офици-
альной бумаги будет не-
возможно, мы попросили 
сотрудников Пенсионно-
го фонда предоставить га-
зете официальный спи-
сок доплат и выплат, не 
подлежащих индексации, 
чтобы каждый пенсионер 
мог самостоятельно разо-
браться, почему его при-
бавка к пенсии недотяну-
ла до обещанных 7,05%.

Хотя разобраться тут, 
судя по всему, невозмож-
но - запутано все так, что 
никто уже не может ниче-
го понять. (Однако «МН» 
помогает читателю ниже 
публикуемой таблицей.) 
Проблема состоит в том, 
что летом-осенью 2018 
года чиновникам было 
легко рапортовать с экра-
на телевизоров о «тысяче 
рублей», которую многие 

пенсионеры в итоге так 
и не увидели. Умышлен-
но или по недосмотру, ис-
каженной информацией 
или умалчиванием, но 
почти всех нас убедили в 
том, что все без исключе-
ния пенсионеры получат 
тысячерублевую прибав-
ку к пенсии с 2019 года. То 
есть получалось, что каж-
дому положено по 12 тыс. 
дополнительных рублей в 
год. И многие люди в уме 
и в душе уже эти деньги 
поделили-распределили. 
Никто полгода назад не 
акцентировал внимания 
на цифре 7,05%, да она 
практически нигде и не 
звучала. А когда дошло 
до реальных выплат, тут и 
оказалось, что людей сно-
ва... ввели в заблуждение. 
Многие пенсионеры ис-
комую тысячу прибавки 
получили или даже боль-
ше. Но многие, у кого пен-
сия ниже средней, равной 
14 тыс. рублей, прибавку 
получили меньше той, на 
которую рассчитывали. 
И люди обиделись, стали 
обращаться в СМИ с рас-
сказами, как их надули...

Аделаида Сигида

Пенсионеров 
заставляют 

отдыхать 
и уступать 

дорогу 
молодым

Сразу несколько стран 
признали, что выжимать 

соки из немолодых 
людей невыгодно для 

государственного бюджета.
До сих пор в большинстве евро-

пейских стран была принята стан-
дартная практика выхода на пен-
сию: предполагалось, что человек 
начинает работать в 18-20 лет, а в 
60-65 - отправляется на заслужен-
ный отдых. За последние годы эта 
традиция пережила немало мета-
морфоз. В 2011 году итальянское 
правительство решило, что граж-
дане в 60 с небольшим лет - 
вполне себе бодрые старички, 
и повысило возраст выхода на 
пенсию до 67 лет. Спустя три 
года чиновникам пришлось 
признать ошибку. Оказалось, 
что пожилые люди просто не 
в состоянии полноценно вы-
полнять свою работу, к тому 
же занимают места, на кото-
рых куда эффективнее труди-
лись бы молодые специалисты.

«Мы посчитали, что люди стар-
ше 60 лет в среднем 3,5 месяца 
в году не выходят на работу по 
состоянию здоровья. Это колос-
сальный ущерб для предприятия», 
- рассказал руководитель одного 
из автомобильных гигантов стра-
ны Марио Лаурелли. Теперь пра-
вительство пошло на попятную 
- в апреле срок выхода на пенсию 
опять снижается на три года и 
будет рассчитываться по схеме 
«Квота 100». Это значит, что на за-
служенный отдых сможет выйти 
любой 62-летний гражданин со 
стажем не менее 38 лет или стар-
шие граждане, сумма возраста и 
трудового стажа которых не ме-
нее 100. «Снижение пенсионного 
возраста не навредит, а поможет 
экономике, в том числе потому, 
что освободит рабочие места для 
молодых людей» - так считает ви-
це-премьер Италии Маттео Саль-
вини.

Вслед за Италией по тому же 
пути пошла и Польша, где пенси-
онный возраст снижен до 65 лет 
для мужчин и 60 лет для женщин. 
До этого выйти на пенсию поля-
ки могли только в 67 лет, но экс-

перты и здесь вынуждены были 
признать, что для экономики го-
сударства пожилые работники 
невыгодны. Вакантных рабочих 
мест в этой стране и без того мало, 
поэтому из Польши толпами бе-
гут люди с высокой квалификаци-
ей, а также перспективные моло-
дые специалисты.

Во Франции каждый руководи-
тель государства пытается внести 
свою лепту в пенсионное законо-
дательство. Президент Миттеран 
в 1982 году снизил пенсионный 
возраст с 65 до 60 лет, при Сарко-
зи его повысили до 62 лет, но пре-
зидент Олланд в 2012 году вернул 
его обратно на 60 лет.

Защитники пенсионной ре-
формы в России часто приводи-
ли в пример эти цифры: мол, все 
европейцы выходят на пенсию 
после 60 лет, так чем же росси-
яне лучше? Противники пере-
мен предложили рассматривать 
другой аспект - возраст дожития. 
Это тот срок, который граждане 
проживают после выхода на пен-
сию, получая при этом денежные 
пособия от государства. Рекордс-
меном считается Великобрита-
ния: здесь женщины проводят на 
пенсии около 19 лет. Вслед за ней 
идет, как ни странно, Узбекистан, 
где дамы наслаждаются заслу-
женным отдыхом в среднем 17 
лет. У мужчин в лидерах Канада, 
Швейцария и Швеция - 16 лет. В 
Италии, Испании и во Франции 
пенсионеры-мужчины живут 13-
15 лет, женщины - около 15 лет. 
Зато в России этот период ока-
зался совсем крошечным - 6 лет у 
мужчин и 11 лет у женщин. Хуже 
дела обстоят только в Казахстане 
и Азербайджане: здесь мужчины 

недотягивают даже до 5 пенсион-
ных лет.

«В Европе средний мужчина 
выходит на пенсию в 65 лет, а жи-
вет 75. В России средняя продол-
жительность жизни мужчин - 65 
лет. Таким образом, по европей-
скому методу расчетов наш муж-
чина должен выходить на пенсию 
в 55 лет (65 лет минус 10 лет). То 
есть, если ориентироваться на за-
падный опыт, пенсионный возраст 
в России необходимо не повы-
шать, а понижать!» - это мнение 
кандидата экономических наук 
Константина Сибирева разделя-
ют многие эксперты. Экономист 
Михаил Делягин даже заметил, 
что именно об этом говорили ру-
ководители страны. «В развитых 
странах в неизмеримо большей 
мере, чем в России, учитывают 
физиологию человека и старают-
ся заботиться о нем, а не пытают-
ся отправить сразу после пенсии, 
как отметил президент Владимир 
Путин в 2015 году, «в деревянный 
макинтош», - сказал М. Делягин 
журналистам. Но срок выхода на 
пенсию россиянам все равно по-
высили.

Наталья Пуртова

В ответ на 

законодательство
разовые, есть еж
ные. Это нескольк

Дольше всех работают трудолюбивые 
японцы. И женщины, и мужчины в этой 
стране имеют право выйти на пенсию 
только в 70 лет. Но при этом средняя 
продолжительность жизни в Японии 
одна из самых высоких - 82 года. В 
Дании и Норвегии люди уходят на за-
служенный отдых в 67 лет. При этом 
живут они в среднем 78-79 лет. 

Почему тысячу 
прибавили 

не всем

Размер пенсии 
на 31 декабря 2018 года, 

руб.

Размер пенсии 
на 1 января 2019 года, 

руб.

Увеличение размера 
пенсии после индексации, 

руб.

6 000 6 423,00 423,00

7 000 7 493,00 493,00

8 000 8 564,00 564,00

9 000 9 634,00 634,00

10 000 10 705,00 705,00

11 000 11 775,50 775,50

12 000 12 846,00 846,00

13 000 13 916,50 916,50

            14 414 15 430,00 1 016,19

15 000 16 057,50 1 057,50

16 000 17 128,00 1 128,00

17 000 18 198,50 1 198,50

18 000 19 269,00 1 269,00

19 000 20 339,50 1 339,50

20 000 21 410,00 1 410,00

21 000 22 480,50 1 480,50

22 000 23 551,00 1 551,00

23 000 24 621,50 1 621,50

24 000 25 692,00 1 692,00

25 000 26 762,50 1 762,50

Средняя 
страховая 

пенсия

Как выросли пенсии неработающих пенсионеров
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Статистика утверждает: 
каждый четвертый 

рожденный в России 
ребенок - внебрачный. 

Большей частью их 
матери - одиночки, 
родившие ребенка 

для себя по тем или 
иным причинам. Другая 

часть - классические 
внебрачные дети, 
зачатые случайно 

или с умыслом.

Матерей-одиночек 
становится все 
больше

За последние 20 лет, не-
смотря на введение госу-
дарством материнского 
капитала для поддержки 
многодетных семей и об-
щей демографии, мате-
рей-одиночек стало почти 
втрое больше. Почему?

Во-первых, это бум от-
каза от абортов по религи-
озным причинам. Право-
славная церковь при всей 
ее правильной христиан-
ской мотивации зачастую 
не оставляет женщине вы-
бора, даже если она не го-
това к ребенку. Ислам, ко-
торый исповедуют около 
20 млн россиян, и подавно 
против абортов. Также от-
казываются от абортов 
подростки, опасаясь по-
следующего бесплодия, 
и женщины зрелые, для 
которых родить - послед-
ний шанс. Потому им 
маловажно, где родится 
ребенок: в браке, сожи-
тельстве или в одиноче-
стве.

Во-вторых, это эман-
сипация и рост достатка 
образованных, востре-
бованных в своей сфере 
женщин в крупных го-
родах-мегаполисах, кото-
рые не особо нуждаются 
в браке, будучи способны 
содержать без мужской 
помощи и себя, и своих 
потомков. И даже их по-
тенциального отца взять 
на временное содержание.

В-третьих, это деревни 
и села, во многих из ко-
торых контрацепция по-
прежнему считается чем-
то языческим, варварским 
или банально недоступ-
ным. Добавьте к этому низ-
кий уровень жизни, вечное 
безденежье, алкоголизм и 
хроническую депрессию, в 
которой всего две радости 
- напиться и... Регионами-
лидерами в этом контексте 
являются Тыва (65% де-
тей, рожденных вне брака) 
и Чукотский автономный 
округ (44%).

В-четвертых, в России до 
сих пор не хватает мужчин. 
В процентном соотноше-
нии их 46% (женщин 54%). 
Это означает, что для од-
ной из семи девушек парня 
в принципе не существует. 
Значит, берем чужого.

В-пятых, это личные 
сложные и запутанные от-
ношения между людьми и 
полами, судить которые ни-
кто не имеет права.

А как у них?
Согласно статистике, 

от 40 до 60% европейских 
женщин, имеющих детей, 
в официальном браке не 
состоят. Лидируют Скан-
динавские страны, страны 
Северной и Центральной 
Европы. Почему?

Во-первых, институт 
брака в этих самых высо-
коразвитых с точки зрения 
экономики и демократии 
странах стал себя изживать 
еще в прошлом веке. На-
пример, в Дании, Норвегии, 
Голландии и во Франции. Те-
перь здесь признается абсо-
лютно любой тип отноше-
ний между людьми, кроме 
насилия, конечно.

Совершенно не важно, 
если ребенок родился в со-
жительстве, партнерстве 

или браке, потому что 
там такая семья счита-
ется полноценной в от-
личие от России. Ребе-
нок официально имеет 
двух родителей, которые 
обязаны его обеспечивать 
до 18 лет, имеет полные 
права на наследство обоих 
и никогда и никем не будет 
назван внебрачным, потому 
что такой условный термин 
существует в Европе толь-
ко по отношению к детям, 
рожденным от любовной 
связи женатого мужчины. И 
процент этот, по статистике, 
в 7 раз ниже российского. 
Да, европейцы гуляют от 
жен гораздо реже. И даже 
если загуливают, то больше 
думают о последствиях, по-
скольку отцовство встанет 
им слишком дорого в пря-
мом смысле этого слова: от 
80 до 100 тыс. евро с рожде-
ния и до 18-летия отпрыска. 

Именно в такую сумму об-
ходится содержание ребен-
ка во Франции, в Германии и 
Голландии.

Во-вторых, причина 
высокого коэффициента 
детей вне брака - это совре-
менная система образова-
ния, ценностей и приорите-
тов европейской молодежи, 
которая не спешит обзаво-
диться потомством и же-
ниться в принципе. А зачем, 
если любой вид отношений 
признан государством? В 
случае отсутствия посто-
янного партнера женщина 
также защищена. Ей поло-
жены субсидии на жилье и 

страховки, пособия мате-
ри-одиночки и выплаты на 
основные нужды ребенка 
- полноценного граждани-
на страны. В зависимости 
от экономической ситуа-
ции общая сумма помощи 
варьируется от 800 до 1200 
евро в месяц, из которых 
400 уходят только на еду и 
одежду для ребенка.

Свести концы с конца-
ми на эту сумму можно, а 
жить нормально - нет. По-
этому европейская моло-
дежь предпочитает сначала 
встать на ноги, отучиться, 
сделать карьеру, купить жи-
лье, прожить с кем-то не-
сколько лет, чтобы понять, 
будут ли оба хорошими ро-
дителями, что бы в жизни 

ни случилось, и только по-
том планировать детей.

В Нидерландах 30% се-
мей не состоят в офици-
альном браке, во Франции 
- половина, в Швеции чуть 
больше - 55%. В Австрии 
из тысячи браков офи-
циально регистрируются 
только четыре. Поэтому по 
сравнению с Россией, где в 
целом насчитывается всего 
20-25% внебрачных детей, 
в Европе этот процент за-
шкаливает.

Однако в ней нет дет-
ских домов-интернатов с 
брошенными, никому не 
нужными детьми. Их сразу 
разбирают, если обстоя-
тельства сложились траги-
чески. По количеству усы-
новлений детей европейцы 
стабильно занимают строч-
ку лидеров.

Это ведь тоже внебрач-
ные дети, не правда ли?

Дети мира
«Люди ночами делают 

новых людей», как поется 
в известной песенке. Про-
гнозы? Население Земли 
растет, прибавляя планете 
проблем. Но каждый чело-
век хочет что-то оставить 
после своего ухода, будь то 
поэт Жуковский, компо-
зитор Бородин, художник 
Перов или обычные люди, 
как мы, продолжающиеся 
в своем потомстве. Остает-
ся только пожелать, чтобы 
каждый ребенок, зачатый 
двумя людьми, имел посто-
янную опору в лице обоих 
родителей и поддержку от 
государства, если оно не хо-
чет кануть в Лету, как это 
уже дважды происходило с 
Россией в прошлом веке.

Дарья Отавина, 
собкор «МН» в Европе

Внебрачные 
звезды 
культуры

Самыми известными байстрюка-
ми были поэт Василий Жуковский, 
друг и наставник Пушкина, компо-
зитор Александр Бородин, автор 

оперы «Князь Игорь», и 
художник Василий Пе-
ров, знакомый по картине 
«Тройка». Несмотря на по-
явление на свет в разные 
эпохи и личные обстоя-
тельства, их всех, равно 
как и детей, рожденных 
до 1918 года, объединяло 

одно несчастье. Какое? Давайте 
разберемся.

Матерью Жуковского была пле-
ненная турчанка Сальха, а отцом 
- тульский помещик Бунин. Все 
его законные сыновья умерли в 
детстве, и несчастная жена согла-
силась усыновить мальчика. Но с 
юридической точки зрения это было 
невозможно - Василий носил фа-
милию и отчество фиктивного при-
емного отца. Для того чтобы вне-
брачный сын Бунина получил хоть 

какие-то привилегии дворянского сословия, 
его зачислили на такую же фиктивную военную 
службу. А мальчик стал поэтом Жуковским.

Композитора Алек-
сандра Бородина роди-
ла 25-летняя Авдотья от 
62-летнего грузинского 
князя Гедеванишвили. 
Его также пришлось за-
писать на приемного отца, 
который, к несчастью, 
был еще и крепостным. 

Перед смертью грузинский князь сжалился и 
дал восьмилетнему сыну вольную. Из-за не-
понятного статуса Бородин не мог учиться в 
гимназии, но получил домашнее образование, 
став впоследствии доктором медицины, авто-
ром полусотни трудов по химии и основателем 
классических жанров симфонии и квартета в 
России.

Художник Василий Пе-
ров, один из учредителей 
Товарищества передвиж-
ников, был сыном баро-
на Криденера и мещанки 
Акулины, которые попы-
тались разрушить суще-
ствовавшие стереотипы и 
обвенчались. Но поздно 

- после рождения сына. Как внебрачный ребе-
нок он также был лишен прав на фамилию и ти-
тул отца. А Перовым художник стал за умелое 
владение пером благодаря прозвищу учителя 
словесности.

Повезло или не повезло этим детям? Раз-
вился ли их талант вопреки обстоятельствам? 
Стали бы они теми, кем стали, если бы с рож-
дения пользовались титулами и привилегиями 
биологических отцов, как сегодня ими пользу-
ются дети высокопоставленных чиновников, не 
достигая никаких высот, кроме скандальных и 
криминальных? Неизвестно. Но как детей, а не 
классиков, их безусловно жаль.

Закончилась эта тотальная несправедли-
вость по отношению к детям, рожденным вне 
брака, лишь в 1918 году с принятием Деклара-
ции прав ребенка: «Каждый ребенок независи-
мо от социального положения родителей име-
ет право на существование, то есть ему должна 
быть обеспечена определенная сумма жизнен-
ных условий; забота об этом лежит на родите-
лях, обществе в его целом, на государстве».

БЛЕСК И НИЩЕТА 
внебрачного потомства

Доля внебрачных детей в Европе

В Нидерландах 30% семей не со-
стоят в официальном браке, во 
Франции - половина, в Швеции 
чуть больше - 55%. В Австрии из 
тысячи браков официально реги-
стрируются только четыре. По-
этому по сравнению с Россией, 
где в целом насчитывается всего 
20-25% внебрачных детей, в Ев-
ропе этот процент зашкаливает.
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Западные диетологи 
придумали новые нор-
мы питания, которые 
наверняка понравились 
бы российском прави-
тельству.

Оказывается, все болезни 
человечества от обжорства. 
К такому выводу пришла 
группа ученых из 37 стран, 
EAT-Lancet. По подсчетам 
западных диетологов, пере-
ход на голодную диету по-
зволит снизить смертность 
на 11 млн человек ежегод-
но: меньше будет больных 
сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, диабетом, 
ожирением, гипертонией и 
даже онкологией.

Чтобы жить долго, со-
временному человеку нуж-
но ограничить потребление 
красного мяса до 14 грамм 
в день, рыбы и курицы - до 
28 грамм, молочных про-
дуктов - до 250 грамм. Так-
же можно съесть треть или 
четверть куриного яйца, 
50 грамм орехов, 75 грамм 
каши, 232 грамма хлеба, 300 
грамм овощей и 200 грамм 
фруктов, 31 грамм сахара 
и 50 грамм растительного 
масла.

Этим стоит ограничиться, 
уверяют ученые. На сегод-
няшний момент ситуация 
далека от заявленного иде-
ала. Так, в Великобритании 
вес только одного стейка в 

ресторане составляет около 
500 грамм, что перекрывает 
месячную норму в 14 грамм 
ежедневно!

Белое население США, 
согласно исследованиям, 
съедает в день 1,2 килограм-
ма молочных продуктов (в 
перерасчете на цельное мо-
локо), что почти в пять раз 

превышает рекомендован-
ные 250 грамм.

Надо сказать, что новые 
цифры «полезного потре-
бления» в несколько раз от-

личаются от тех, которые 
приняты в большинстве 
стран мира. Согласно ны-
нешним стандартам ВОЗ, 
суточная норма мяса - 150-
220 грамм, молока - 800-1000 
миллилитров. 

Если посмотреть россий-
скую потребительскую кор-
зину на 2019 год, то средне-

статистический гражданин 
Российской Федерации для 
нормального существования 
должен съедать в день 160 
грамм мяса, 300 грамм хле-

ба, 280 грамм картошки, 300 
грамм овощей, 160 грамм 
фруктов, 60 грамм сахара, 
половину яйца, 50 грамм 
рыбы, 800 грамм молочных 
продуктов. 

Получается, что если рос-
сиянин будет есть в 10 раз 
меньше мяса и в три раза 
меньше молочных продук-
тов, то станет заметно здо-
ровее. Чем не замечатель-
ная идея для российского 
правительства? Прямо хоть 
сейчас хватай рекомендации 
западных ученых и закла-
дывай их в потребительский 
минимум. 

Как считают исследовате-
ли, тот же англичанин, что-
бы стать здоровым, должен 
есть в четыре раза меньше, 
чем он ест сегодня.

Понятно, что новая диета 
понравится далеко не всем. 
Но даже тем, кто не захо-
чет переходить на 14 грамм 
мяса в день добровольно, все 
равно придется сделать это к 
2050 году. По подсчетам той 
же комиссии, через три де-
сятка лет население Земли 
достигнет 10 млрд человек. 
Сейчас, для сравнения, оно 
составляет 7,7 млрд.

Так почему же жителям 
западных стран придется 
сократить потребление в 
4 раза, а не в 1,5? Ответ на 
этот вопрос тоже есть у за-
падных ученых, и он неуте-
шительный. Оказывается, 
всемирная глобализация 
приведет к выравниванию 
уровня жизни в развитых 
странах и странах третьего 
мира.

«Сытым» странам боль-
ше не удастся втихаря есть 
свои полукилограммовые 
стейки и выпивать в день по 
литру молока - «голодное» 
население стран третьего 
мира настойчиво попросит 
поделиться. Сегодня раз-
ница между максимальным 
потреблением мяса (120 кг 
в год на человека в США) и 
минимальным (3-4 кг на че-
ловека в год в Индии) слиш-
ком существенна. Нельзя 
сказать, что россияне едят 
мяса вволю: средний рос-
сиянин съедает мяса в два 
раза меньше, чем средний 
американец. 

Но зато мы едим мяса в 
20 раз больше, чем граж-
данин нищей африканской 
страны. Так что хотим мы 
того или не хотим, а делить-
ся к 2050 году придется.

Привыкать к голоду луч-
ше заранее, советуют за-
падные ученые. Здоровее 
будем.

Аделаида Сигида

Чтобы жить долго, современный человек 
должен съедать  в день:

 14 грамм красного мяса,
 28 грамм рыбы и курицы, 
 250 грамм молочных продуктов, 
 треть или четверть куриного яйца, 
 50 грамм орехов, 
 75 грамм каши, 
 232 грамма хлеба, 
 300 грамм овощей,
 200 грамм фруктов, 
 31 грамм сахара,
 50 грамм растительного масла.

СПРАВКА «МН»

ГОЛОДНАЯ ДИЕТА СОХРАНИТ 
МИЛЛИОНЫ ЖИЗНЕЙ

Правительство РФ гото-
вит проект закона, ко-

торый, надеемся, наши 
думские мужи одобрят 

в ближайшее время. 
И тогда с января 2020 

года каждый физкуль-
турник сможет начать 

оформлять налоговый 
вычет при оплате услуг 

спортивных и оздорови-
тельных учреждений. 

Пойдут ли после этого жи-
тели страны в фитнес-залы 
и что делать для того, чтобы 
спорт в России стал доступ-
ным не на словах, а на деле?

О том, что государство 
должно поощрять желающих 
вести здоровый образ жизни 
не только словом, но и рублем, 
говорилось прошедшем ле-
том на совместном заседании 
Совета при президенте по раз-
витию физической культуры 
и спорта и наблюдательного 
совета оргкомитета «Рос-
сия-2018». Именно тогда глава 
государства Владимир Путин 
дал поручение разработать 
конкретные меры, которые 
должны привести жителей 
страны в спортивные секции и 
фитнес-залы. 

По данным нацпроекта 
«Демография», в 2018 году ре-
гулярно занимались спортом 
37,6% россиян. Предполага-
ется, что к 2024 году их доля 
должна вырасти в 1,5 раза. 
В майских указах президен-
та было четко сказано, что к 
этому сроку число физкуль-
турников должно превысить 

55% от всего населения. Но 
каким образом этого достичь, 
если бесплатно теперь мож-
но только бегать по соседне-
му парку? Во всех остальных 
случаях надо раскошелиться, 
и чаще всего на немалые сум-
мы. Именно для того, чтобы 
решить подобную дилемму, 
принято решение возвращать 
спортсменам-любителям 13% 
от оплаченных услуг, то есть 
размер подоходного налога.

Этот механизм уже рабо-
тает при оплате образования 
и медицинских услуг. Вос-
пользоваться им смогут все 
те, кто официально трудоу-
строен и платит налоги. Мак-
симальная сумма, с которой 
можно получить сейчас вы-
чет на обучение и лечение, 
- 120 тыс. рублей в год. В 
таком случае на руки чело-
век получает 15 600 рублей. 
Расходы на спорт станут тре-
тьим пунктом в этом списке.

Впервые вопрос о возвра-
щении денег за спортивные 
занятия подняли петербург-

ские депутаты в 2012 году. 
Именно в Северной столице 
прозвучало предложение 
частично оплачивать рос-
сиянам занятия фитнесом и 
даже компенсировать при-
обретение спортивного ин-
вентаря. Но тогда дело даль-
ше разговоров не пошло. 

Немного позже тему под-
няли юристы. «Ко мне об-
ратилась дама с вопросом о 
налоговом вычете. Она при-
обрела абонемент в спорт-
клуб. В договоре указано, что 
учреждение предоставляет 
«физкультурно-оздорови-
тельные услуги», к тому же 
клуб имеет медицинскую 
лицензию. Женщину инте-
ресовало, возможно ли по-
лучить налоговый вычет 
за данные услуги», - рас-
сказывает руководитель 
одной из адвокатских кон-
тор Николай Земин. Ока-
залось, что нельзя. Но по-
добный вопрос возникает 
у людей отнюдь не редко.

«На сегодняшний день 
абонементы в фитнес-клубы, 
бассейны и некоторые сек-
ции стоят достаточно дорого. 
Нужно сделать спорт финан-
сово доступным для людей», 
- заявил председатель Коми-
тета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и 
делам молодежи Михаил Дег-
тярев. С этим утверждением 

никто не спорит. Но многие 
эксперты сомневаются, что 
налоговый вычет будет эф-
фективен и жители страны 
дружно побегут записываться 
в спортивные заведения.

«Расширение социаль-
ных налоговых вычетов 
потребует множества со-
гласований и внесения из-
менений в налоговое зако-
нодательство, поэтому не 
факт, что предложение бу-
дет реализовано», - сказал 
журналистам руководитель 
налоговой практики одной 

из юридических компаний 
Давид Капианидзе.

Сами физкультурники 
тоже не уверены, что ов-
чинка стоит выделки. 

«Я плачу за годовой або-
немент 20 тыс. рублей. Полу-
чается, что мне вернут только 
2,6 тыс. рублей. И из-за этих 
денег придется собирать до-

кументы, ездить в налоговую, 
стоять там в очередях? Нет, 
не надо!» - пишет на одном 
из спортивных форумов мо-
сквичка Алина Лошакова. 
При этом все понимают, что 
развивать спортивную от-
расль необходимо не только 
на профессиональном уровне. 
Но что делать, чтобы люди за-
хотели прийти в спортзалы?

«Необходимо стимулиро-
вать бизнес - снижать цены за 
свои услуги настолько, чтобы 
они стали действительно до-
ступны. Сейчас зима, посмо-

трите, сколько стоит вход на 
городские катки. В выход-
ные билет на одного чело-
века зашкаливает за 500-600 
рублей, в праздники эта сум-
ма достигала 1000 рублей! 
Вы хотите сказать, что по-
добное «оздоровление» до-
ступно для большинства 
москвичей?» - возмуща-
ется эксперт Обществен-
ной палаты  России  Галина 
Сохнова. С ней согласны 
практически все специали-

сты. Они признают, что запрос 
на массовый спорт есть, в по-
следнее время он стал мод-
ным трендом. Но государство 
должно обеспечить условия. 
«А пока получается только 
очередная профанация», - раз-
вел руками юрист Николай 
Земин. 

Наталья Пуртова

РОССИЯН ЗАМАНИВАЮТ НА СТАДИОНЫ 
НАЛОГОВЫМ ВЫЧЕТОМ

В 2018 году регулярно за-
нимались спортом 37,6% 
россиян. Предполагается, 
что к 2024 году их доля 
должна вырасти в 1,5 
раза. Налоговый вычет 
призван стимулировать 
интерес к фитнесу.
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Энергетика - кровь 
современной 
цивилизации

Энергии нужно много и 
очень желательно с мини-
мальным воздействием на 
окружающую среду. Атом-
ная энергетика при всех ее 
минусах и рисках дает самую 
низкоуглеродную генера-
цию электричества. И если 
мир собирается бороться с 
глобальным потеплением, то 
лучше ее пока еще никто не 
придумал.

Недаром миллиардер и 
филантроп Билл Гейтс при-
звал Белый дом сосредото-
читься на развитии атомной 
энергетики.

«Ядерная технология иде-
ально подходит для борьбы 
с изменением климата, по-
тому что это единственный 
масштабируемый источник 
энергии, который доступен 
24 часа в сутки и при этом не 
производит парниковых га-
зов, - объясняет основатель 
Microsoft. - Проблемы с со-
временными реакторами, в 
том числе опасность аварий, 
вполне решаются с помо-
щью инноваций».

Действительно, на амери-
канских АЭС генерируется 
около 20% элек-
троэнергии, и при 
этом они дают по-
ловину «низкоугле-
родного электри-
чества».

Однако стро-
и т е л ь с т в а  н о -
вых АЭС в США 
практически не ведется, с 
захоронением проблемы, 
с обогащением топлива не 
получается, с добычей урана 
- хуже некуда. АЭС на гра-
ни банкротства. Парк АЭС 
весьма престарелый, и их 
потихоньку закрывают. Что 
они собираются с этим де-
лать и собираются ли?

Уран наш!
Вернемся немного назад 

и в Россию, когда Росатом 
только разрабатывал стра-
тегию развития атомной 

энергетики в стране. Рос-
сийский атомный ренессанс 
уже тогда столкнулся с не-
сколькими ключевыми про-
блемами.

Дело в том, что жизнен-
ный цикл современной АЭС 
перевалил за 60 лет и по-
тенциально составляет 100 
лет. Поэтому уже на стадии 
планирования строитель-
ства атомной станции вопрос 
обеспечения ее топливом 
должен быть закрыт на де-
сятки лет вперед. В начале 
2000-х годов у России с этим 
были проблемы. Основная 
часть топлива для АЭС до 
распада СССР добывалась 
в Казахстане (первое место 
по добыче урана в мире), а 
российские рудники едва по-
крывали необходимые объ-
емы. Когда решался вопрос о 
российском ренессансе атом-
ной энергетики, одним из уз-
ких мест начала масштабной 
стройки АЭС была именно 
ресурсная база.

Выхода было два - огром-
ные долгосрочные инвести-
ции в развитие добычи ура-
на или покупка на мировом 
рынке добывающих урано-
вых компаний.

И тут нам свезло. Нулевые 
годы прошли под знаком зе-

леной энергетики и были 
самыми сложными в исто-
рии мирного атома. Немцы 
закрывают свои АЭС, США 
пустили атомную энергетику 
на самотек, а тут еще и ава-
рия на Фукусиме.

Российские атомщики 
удачно воспользовались 
сложившейся ситуацией. 
За несколько лет Росатом 
оформляет покупку урано-
вой компании Uranium One, 
на долю которой приходит-
ся до 30% мировой добычи 
урана. Ей принадлежат круп-
нейшие урановые месторож-

дения в Казахстане, Африке, 
Австралии и США.

Как это могло произойти?
В конце нулевых годов 

Росатом начал потихоньку 
прибирать к рукам Uranium 
One.

К 2010 году Росатом уве-
личил свою долю в Uranium 
One до контрольных 51%, 
причем за копейки. Тогда 
Uranium One получила доли 
в рудниках и 610 млн долла-
ров. А в 2013 
году выкупила 
оставшиеся ак-
ции за 1 млрд 
долларов. 

Тогда глава 
Росатома Сер-
гей Кириенко 
сообщил сле-
дующее: «Мы 
добывали 3,2 
тыс. тонн урана в год. Но в 
2013 году мы добыли 8,4 тыс. 
тонн». Так дешево и сердито 
Росатом поднял добычу ура-
на в три раза.

Из заявления несложно 
понять, что 3,2 тыс. тонн - это 
была добыча на территории 
России, а 5,2 тыс. тонн - это 
добыча Uranium One. Таким 
образом, Россия не только 
покрыла собственные нуж-
ды в уране, но и отхватила 

солидный кусок 
стратегического сы-
рья и, что приятно, 
пятую часть запа-
сов Америки. Если 
учесть тот факт, 
что добыча урана в 
США упала до исто-
рического миниму-

ма, то картина перспектив 
американской атомной энер-
гетики становится совсем 
удручающей.

А ведь там сейчас 99 дей-
ствующих реакторов и мощ-
ность АЭС покрывает поч-
ти 20% общей генерации в 
стране.

Атомные секреты 
на помойке

Показательна история с 
попыткой США экспорти-
ровать свои атомные техно-
логии.

В начале 2000-х США по-
пытались вклиниться на пер-
спективный атомный рынок 
КНР. Тогда Китай строил 
все, что дают, брал себе сра-
зу несколько проектов АЭС 
из разных стран, чтобы вы-
брать направления для се-
рийного производства. 

Почему же американ-
цы так безропотно отдали 
стратегически важный ре-
сурс? Дело в том, что аме-

риканская атомная энер-
гетика медленно и верно 
умирает.

- США оказались в ло-
вушке собственной непо-
следовательной политики 
на протяжении десятилетий, 
- считает эксперт Владимир 
Хрусталев, - когда многие 
важные решения либо не 
делались, либо менялись 
по десять раз за пятилетку. 
Старый ядерный комплекс 
держался долго, и процесс 
полураспада ядерной энер-
гетики США растянулся. Но 
в США много старых АЭС, 
часто с одним реактором. Их 
подтягивание под современ-
ные нормы безопасности и 
модернизация обходятся все 
дороже и дороже. При этом 
цены на электричество не 
способствуют процессу. Вла-
дельцам проще их закрыть. 
США не знают, что делать 
с мирным атомом. Сливки 
сняли, а выгоды промотали, 
откладывали на потом все 
время. Но время «потом» 
пришло.

Кстати говоря, Америка 
может довольно безболез-
ненно обойтись без атомной 
энергии. У нее есть альтерна-
тива, и это газ.

У США есть много деше-
вого газа. Газовые мощности 
маневренные, легко и бы-

стро вводятся в строй плюс 
низкая себестоимость элек-
троэнергии.

И экологичность газа не 
самая плохая. Выбросы пар-
никового газа меньше, чем 
от угольной электростанции, 
но больше, чем от АЭС.

Дави на газ
В нынешнем состоянии 

атомная энергетика США 
нежизнеспособна. Без тех-
нологий обогащения ура-
на, замыкания ядерного 
топливного цикла, хране-
ния и переработки отходов 
смысла в ней практически 
нет. В декабре 2018 года 
Конгресс США поддержал 
законопроект об инновации 
и модернизации атомной 
энергетики, но это только 
продлит агонию. А тенден-
ции печальные. За послед-
ние пять лет в США были 
остановлены семь энерго-
блоков. К 2025 году не менее 
девяти из еще работающих 
окажутся закрыты, а стро-
ятся только два новых.

Больной скорее 
мертв...

Реанимировать атомную 
промышленность США, 
пожалуй, уже нет смысла. 
Урановое топливо в руках 
России, а все попытки по раз-

витию технологий обога-
щения урана окончились 
ничем. По мнению Белого 
дома, игра не стоит свеч.

Кстати, об экологии. 
Китай же недаром вкла-
дывается в атомную энер-
гетику. Почему такой ин-
терес?

- Потому что люди 
легкие выплевывают, - 

говорит Владимир Хруста-
лев. - Китай - это страна с 
чудовищным потреблением 
угля на ограниченной тер-
ритории. К тому же уголь 
приходится возить. Чуть ли 
не половина железнодорож-
ных перевозок в стране - это 
транспортировка угля. Но 
нельзя сказать, что они скон-
центрировались на одной 
атомной генерации. Они раз-
вивают все. Газ, атом, энер-
гию солнца, ветра, ГЭС.

Сейчас, по выражению 
президента России, «есть 
страны, которые решают, 
нужна ли им ядерная энер-
гетика или нет, но нет ни 
одного государства, кото-
рого этот вопрос оставил 
бы равнодушным». Пока 
американцы делают вид, 
что атомная энергетика им 
по барабану. Но это вряд ли 
продлится долго. Глобаль-
ное потепление уже стучит-
ся к нам в двери.

Для исключения антро-
погенного фактора в изме-
нение климата необходимо 
увеличить долю безуглерод-
ной энергетики до 50%. При 
этом половина должна при-
ходиться на атомную гене-
рацию, вторая половина - на 
ГЭС, геотермальные стан-
ции и на ВИЭ-энергетику. 

Вячеслав Степовой

МИРНЫЙ АТОМ США ЗАВИСИТ 
ОТ УРАНА ИЗ РОССИИ
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За последние пять лет в США были 
остановлены семь энергоблоков. К 
2025 году не менее девяти из еще 
работающих окажутся закрыты, а 

строятся только два новых.

Россия не только покрыла собствен-
ные нужды в уране, но и отхватила 

солидный кусок стратегического сы-
рья и пятую часть запасов Америки.
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В начале XXI века мирный атом пере-
живал не лучшие времена и считался 
энергетическим тупиком. Без техно-
логий замыкания ядерного топливного 
цикла экономически выгодная добыча 
урана обещала закончиться в обозри-
мом будущем. Сейчас эти технологии 
успешно внедряются в России, Китае, а 
вот страны ЕЭС и Америка вдруг оказа-
лись у разбитого корыта.
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Подготовила Елена Хакимова 

КОГО 
И ПОЧЕМУ 

МОРОЗ 
НЕ БЕРЕТ?

Подготовила Елена Хакимова 

Потрясающий факт: пенси-
онерка Любовь Зозуленко из 
Новосибирска и вовсе реши-
лась на опасный трюк в ле-
дяных водах Байкала. В свои 
77 лет она нырнула под лед 
озера и проплыла 10 метров 
в воде, температура которой 
не превышала 0 градусов. 
Температура воздуха на суше 
в день заплыва была минус 
20 градусов. 

К ответственному «спринту» 
женщина готовилась три недели 
- совершала «моржовые» заплы-
вы, но самым сложным, по словам 
пенсионерки-экстремалки, было 
пронырнуть под 10-сантиметро-
вый лед. Впрочем, этот страх по-
жилая россиянка все же преодо-
лела.

- Ощущения великолепные! 
Чувство победы: я смогла, я про-
плыла. Нырять под лед Байкала 
- это так зарази тельно, удивитель-
но, фантастично! Ты плывешь, ты 
летишь между дном и льдом, ты 
паришь! Это наслаждение! - не 
прятала эмоций после проплыва 
77-летняя аквай с-спортсменка и 
пообещала на следующий год по-
вторить смертельно опасный ат-
тракцион.

Москвичка Наталья Ав-
сеенко поставила мировой 
рекорд, 10 минут 40 секунд 
плавая с белухами подо 
льдом Белого моря без ги-
дрокостюма и снаряжения. 
Для неподготовленного че-
ловека достаточно и 3 минут, 
чтобы погибнуть.

Спорт, которым Наталья 
увлекалась 15 лет назад, на-
зывается фридайвингом. 
Тогда и состоялось ее пер-
вое погружение под воду. 
Уже через два года девушка 
одержала несколько значи-
тельных побед, 
а в 2008 году 
стала чемпи-
онкой мира в 
командном за-
чете.

К проекту с 
белухами Ната-
лья готовилась 
ежедневно в те-
чение полугода. 
Сначала плава-
ла в озере без 
костюма. Когда 
озеро замерзло, стала ны-
рять в прорубь, постоянно 
наращивая адаптационные 
способности организма. По-
степенно время пребыва-
ния в воде увеличивалось, а 
вместе с ним менялись про-
цессы в теле и ощущения. За 
несколько месяцев трениро-
вок Наталья опровергла ме-
дицинские тезисы о том, что 
после 8 минут пребывания 
в ледяной воде в организме 
человека происходят необ-
ратимые процессы. Оказы-

вается, если правильно про-
пускать все процессы через 
мозг, то многие теории и 
гипотезы рушатся.

- То, что мы сделали в 
Белом море, температура 
которого опустилась ниже 
2 градусов, было сложнее, 
чем установление рекорда 
мира, - говорит Наталья. - 
Раздевшись, мне пришлось 
сидеть перед майной (по-
лыньей) около 40 минут, по-
тому что у ребят-дайверов, 
которые тоже участвовали 
в проекте, пошли техниче-

ские наклад-
ки. Когда 
я наконец 
опустилась 
в воду, еще 
больше 3 
минут про-
вела на по-
верхности 
воды, так 
как страху-
ющий меня 
дайвер, не 

почувствовав, что 
я не держусь за его спар-
ку, ушел вниз без меня. Я 
висела, мерзла и психова-
ла, готовая бросить все и 
вый ти из воды, но потом 
собралась, расслабилась и 
пошла вниз. На глубине 10 
метров было темно. Я ви-
дела только вспышки и ос-
ветительную технику ребят, 
которые снимали все про-
исходящее на камеру. Холо-
да не чувствовала. Плавала 
на задержке дыхания, ино-
гда подплывая к дайверам 

подышать... Просидели под 
водой более 6 минут: они - в 
гидрокостюмах, я - без.

Когда фридайвер только 
начинала знакомиться с бе-
лухами, она плавала в гидро-
костюме, но когда его сня-
ла, то... киты растерялись, 
почувствовав уязвимость 
существа, находящегося ря-
дом.

- Белухи не видят чело-
века и ощущают происхо-
дящее посредством ультра-
звука. Моей задачей было 
научиться удерживать в 
определенном направлении 
процессы психического ха-
рактера, которые влияют на 
мою физиологию. Первый 
раз, плавая без костюма, на 
какие-то микросекунды я 
потеряла это состояние, и 
белухи, поняв, что мне тяже-
ло, попытались поднырнуть 
под ноги, чтобы вынести 
меня на поверхность. При-
рода откликается, если ее не 
стремиться завоевывать, а 
открываться ей и сливаться 
с ней, принимая в себя каж-
дую вибрацию мира.

Принцесса китов

о- ь Просидели под

Итальянский полицейский 
Паоло Вентурини из города 
Падуя этой зимой приехал в 
Якутию, чтобы испытать свои 
возможности: решил пробе-
жаться по январскому мороз-
цу от села Томтор до села Ой-
мякон. Эти места считаются 
полюсами холода планеты и 
наиболее суровыми погодны-
ми точками на земле, где насе-
ление проживает постоянно. 38 
километров марафонец 
из Италии пробежал 
за 3 часа 54 минуты. 
Температура во 
время забега со-
ставила минус 
52,6 градуса.

Придя к 
финишу, ма-
рафонец на-
считал на себе 
четыре слоя 
обледеневшей 
экипировки. 

- Было тяже-
ло и очень слож-
но, - рассказывал по-
том бегун-экстремал. - У 
меня до сих пор осевший голос, 
потому что ледяной воздух по-
пал в дыхательные пути, несмо-
тря на маску, и воспалены глаза, 

так как бежать пришлось без 
очков.

Абориген из Южной Ев-
ропы, конечно, смельчак, 
но и наш человек не лыком 
шит - может даже обскакать 
иностранных спортсменов. 
Недавно сразу 16 спортсме-
нов-любителей пробежали 
марафон при экстремальной 
температуре, равной минус 52 
градусам. Дольше и быстрее 

всех бежал житель 
Якутии Илья 

Пестерев. Он 
преодолел те 

же 38 кило-
метров, что 
и итальян-
ский лег-
к о а т л е т 
Вентури-
ни, и даже 
на одну 

минуту бы-
стрее - за 3 

часа 53 мину-
ты. К финишу 

вся его одежда 
даже изнутри покры-

лась инеем. А между про-
чим, самому старшему участ-
нику морозного марафона в 
Оймяконе Степану Лыткину 

исполнился 71 год, и он пробе-
жал целых 20 километров за 2 
часа 25 минут.

Но победные реляции о до-
стижении итальянца Вентури-
ни меркнут перед достижением, 
сделанным буквально накану-
не: молдавский спортсмен-экс-
тремал Дмитрий Волошин 
пробежал 50 километров при 
температуре минус 60 градусов. 
Соревнования прошли в том 
же самом Оймяконском улусе. 
Экстремал преодолел дистан-
цию, правда, за шесть часов. Но 
насколько она была дольше и 
сложнее во всех смыслах! 
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Илья Пестерев. Он преодо-
лел те же 38 километров, что 

и итальянский легкоатлет Вен-
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Мы охаем - ахаем, когда слышим, как 
какие-нибудь отчаянные иностранцы, 

преодолевая себя, в непривычных для них 
условиях совершают поступки на грани 

невозможного. Русский человек тоже 
способен на многое. И даже больше!
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- Катя, а чья история в 
проекте «На 10 лет моло-
же» вам особенно запомни-
лась?

- Их огромное количе-
ство! Практически ни одна 
история не оставила меня 
равнодушной. Вспомина-
ются первые выпуски, на-
верное, потому, что в самом 
начале все воспринималось 
очень остро. Обычно к нам 
приходят женщины, кото-
рые не любят себя и не при-
нимают свою внешность. 
Они понимают, что жизнь 
в общем-то прошла, что 
по-женски счастливы они 
не были. Кто-то не устроил 
свою судьбу, у кого-то так и 
не случилось детей... Редко 
к нам обращаются, чтобы 
просто преобразиться. Ви-
димо, по-настоящему счаст-
ливые женщины в этом не 
нуждаются. И именно по-
этому мы так за всех пере-
живаем. Вспоминаю герои-
ню с какого-то маленького 
островка на просторах Рос-
сии. Она была настолько 
хрупкая и беззащитная, что 
сразу и очень сильно захо-
телось сделать для нее все, 
что возможно. Она просила 
о красивой груди. На нашем 
проекте такая просьба не 
редкость, и мы относимся 
к этому с некоторой долей 
скепсиса. Но здесь был как 

раз тот случай, когда такая 
операция показана на 100 
процентов. И для нас очень 
важно реально помочь че-
ловеку, дать ему то, в чем он 
действительно нуждается...

- Вы были свидетелем 
того, как жизнь той или 
иной героини после проекта 
менялась коренным обра-
зом?

- Подобные вещи на про-
екте происходят постоянно. 
Помню одну героиню из 
какого-то далекого поселка, 
у которой было шестеро де-
тей и номинальный муж, не 
принимавший никакого уча-
стия ни в ее жизни, ни в жиз-
ни ее детей. Так вот в клинике 
у нашего эксперта она позна-
комилась с мужчиной и, на-
сколько я знаю, затем пере-
ехала к нему в Москву. Такая 
вот история любви случилась 
прямо на моих глазах.

- О каких еще процеду-
рах, кроме изменения груди, 
чаще всего просят героини 
проекта?

- Женщины хотят сча-
стья. А счастье - это уверен-
ность в себе, которая дается 
в том числе и при помощи 
красивого отражения в зер-
кале. Все наши героини го-
ворят: «Сделайте со мной 
что-нибудь, чтобы я стала 
моложе, даже если для этого 
придется совершить невоз-
можное!» Бывает, что жен-
щина хватается за проект, 
как за соломинку, пытаясь 
спасти отношения в своей 
семье. Это очень распро-
страненная история...

- Есть сторонники и 
противники пластических 
операций. Одни считают, 
что за пластикой - буду-
щее, другие выступают за 
естественное старение. А 
вы как считаете, можно 
ли стареть красиво?

- Если бы естественное 
красивое старение было 
возможно, я бы, конечно, го-
лосовала за него. Но в боль-
шинстве случаев, для того 
чтобы красиво стареть, нуж-

но обладать определенной 
генетикой. А это не совсем 
реалистичная картина. Мож-
но красиво говорить о том, 
что пластика - это плохо и 
не нужно стесняться стареть 
естественно. Но зачастую 
делать это красиво не полу-
чается. Жизнь есть жизнь. 
Стрессы, колебания веса - все 
это страшным образом ска-
зывается на скорости и ка-
честве старения. Ну и потом, 
чтобы хорошо выглядеть и 
как можно дольше не при-
бегать к услугам космето-
логии, нужно очень жестко 
следить за весом, серьезно и 
регулярно заниматься спор-
том, делать гимнастику лица, 
много гулять на свежем воз-
духе, следить за питанием, 
пить много воды... Скажите, 
это происходит у всех? Все 
способны вести такой образ 
жизни? Вот то-то! Если жен-
щине удается выглядеть хо-
рошо, не прибегая к медицин-
ским манипуляциям, то это 
прекрасно! Но если не полу-
чается, то я не вижу ничего 
плохого в том, чтобы помочь 
себе сохранить внешний вид 
как можно дольше.

- А нужно ли закраши-
вать седину? На Западе 
женщины далеко не всегда 
это делают и выглядят 
очень стильно.

- Да, женщины, облада-
ющие хорошим вкусом и 
чувством собственного до-
стоинства, совершенно сво-
бодно не красят волосы. Но 
есть один нюанс. Не у всех 
женщин седина выглядит 
привлекательно. А эстетика 
для женщины очень важна...

Елена Соколова

 

Все, что делает Владимир 
Познер, у меня, как у зрителя, 
вызывает доверие. Вдвойне до-
веряешь такому профессионалу, 
когда еще и берется он за хоро-
шо знакомую ему тему. Познер 
прекрасно понимает иностран-
цев просто потому, что родился 
во Франции, а жил, учился и ра-
ботал в Германии и Америке...

Так что его репортажи о по-
ездках по миру мне всегда нра-
вились - неплохой коктейль 
из экзотики, знаний и юмора. 
Когда же Познер решил по-
казать зрителям Первого ка-
нала Скандинавские страны и 
Финляндию, стало вдвойне ин-
тересно, потому что часто там 
бываю. Порадовалась, сразу по-
пав на программу о Норвегии. 
К этой стране у меня отноше-
ние особое - там живут близ-
кие родственники. Отчим моей 
снохи - норвежец, и в их госте-
приимном доме мы хотя бы раз 
в год собираемся с детьми и вну-
ками. Было любопытно, какой 
увидел эту страну Познер!

В первых же эпизодах собе-
седники Познера рассказывают, 
что они с пониманием относят-
ся к высоким налогам и рады 
отдавать немалую часть своих 
доходов любимому государству. 
Да, норвежцев действительно 
воспитывают законопослушны-
ми гражданами, и общественная 
мораль основана на убежден-
ности в том, что правительство 
ночей не спит в заботах о благе 
страны. Но все-таки не настоль-
ко они наивны, чтобы уж совсем 
не сомневаться в некоторых ре-
шениях этого самого правитель-
ства. Особенно эти сомнения 
обуревают народ сейчас, когда 
он видит на своих улицах толпы 
беженцев, среди которых полно 
бездельников, рассчитывающих 
пожить за счет «принимающей 
стороны»...

Согласитесь, история с нало-
гами - штука тонкая: в любой 
точке мира люди хотели бы как 
можно меньше отдавать сво-
их кровных на общественные 
нужды. Норвежцы - не исклю-
чение. Они очень практичные и 
расчетливые ребята. И, как вы-
яснилось, не готовы на камеру 
высказывать какие-то не впол-
не лояльные соображения. На-
верное, это наша национальная 
черта - ругать на камеру и без 
камеры все, что затевает наше 
правительство...

Когда страну хотя бы немно-
го знаешь изнутри, легко скор-
ректировать новую информа-
цию о ней. Но любопытство мое 
к «Самым. Самым. Самым» как-
то поостыло. Да, большинство 
зрителей узнает из этого цикла 
программ что-то новое о своих 
соседях по планете. И все-таки 
надо понимать, что любой рас-
сказчик на кухне и на трибуне - 
это два разных рассказчика...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

На Западе обожают со-
ставлять всевозможные 
рейтинги. Вот надо им 
все по полочкам раз-
ложить. На сей раз по 
полочкам были разложе-
ны... советские фильмы.

В десятке лучших совет-
ских фильмов, по мнению 
западных кинокритиков, 
оказались сразу шесть кар-
тин Андрея Тарковского. 
Почему так? Мы решили уз-
нать у отечественных специ-
алистов по кино.

Известный кинокритик 
Александр Шпагин уверен: 
если бы Запад учитывал и 
современный российский 
кинематограф, то рейтинг, 
вне всяких сомнений, возгла-
вил бы фильм Андрея Звя-
гинцева «Возвращение».

- Не просто же так вся 
Европа в течение четырех 
месяцев по несколько раз 
стояла в очередях, чтобы по-
смотреть этот фильм, - гово-

рит киновед. - Назову только 
цифры: на создание картины 
Звягинцева потратили 250 
тысяч долларов, а заработа-
ла она 30 миллионов долла-
ров. Это говорит о многом.

Но на фильмы Тарков-
ского Европа не больно-то 
ломилась даже в те времена, 
когда ленты нашего класси-
ка там выходили в прокат. 
Почему же именно этот ре-
жиссер оказался самым лю-
бимым на Западе? Киновед 
Кирилл Разлогов уверяет, 
что все просто:

- Запад знает только двух 
наших режиссеров - Эйзен-
штейна и Тарковского. Ска-
жем, кто такие Рязанов и 
Гайдай, им вообще невдомек. 
И дело не только в том, что 
американцам и европейцам 
чужд наш юмор, просто ко-
медии плохо путешествуют 
из страны в страну. Да, может 
показаться, что Тарковский - 
только для узкой прослойки 
общества, для 
избранных. 
Ну а других 
людей, кото-
рые бы во-
обще инте-
ресовались 
российским 
кино, на Запа-
де нет. 

- Тарков-
ский взор-
вал Запад, 
- не соглашается с коллегой 
Шпагин. - «Солярис» - это 
было настоящее потрясе-
ние: в ядерной стране, кото-
рая вечно грозит мировым 

коммунизмом, оказывается, 
снимают такое кино! А его 
«Сталкер» завершил удар по 
Западу. 

В списке также значится 
фильм Элема Климова «Иди 
и смотри». И это не просто 
лента о войне. У западного 
зрителя она вызвала настоя-
щее потрясение.

- И здесь возникает даже 
мысль, что это не фильм 

добрался до 
Европы, а Ев-
ропа добра-
лась до этого 
фильма. Кли-
мов вообще 
был гением 
психологиз-
ма в кино. 
Посмотрите 
на его «Аго-
нию». Это же 
г е н и а л ь н о ! 

Вот именно этот психоло-
гизм и пришелся по душе за-
падному зрителя, - подыто-
живает Александр Шпагин.

Оксана Химич

Запад оценил советское кино

Политкорректная 
неискренность

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

Катя ГЕРШУНИ: «Женщины 
приходят к нам за счастьем»
За время существования проекта «На 10 лет 
моложе» (Первый канал) в руках стилиста 
Кати Гершуни побывали десятки женщин. 
Что заставляет их, бросив дела, ехать, плыть 
и лететь на передачу из разных уголков 
России? Эксперт по стилю уверена: в первую 
очередь - желание быть счастливой.
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 1. «Сталкер».
2. «Иди и смотри».
3. «Солярис».

Также в десятку вошли фильмы 
Тарковского «Андрей Рублев», 
«Зеркало», «Жертвоприноше-
ние» и «Ностальгия»; «Война и 
мир» Бондарчука, «Броненосец 
«Потемкин» Эйзенштейна и... 
все-таки «Ирония судьбы, или С 
легким паром!» Рязанова.
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17-я церемония вручения кинопремии «Золотой орел» 
прошла в день рождения Высоцкого. Однако Владимира 
Семеновича там не вспоминали, были другие герои. 
И в первую очередь Александр Петров, которого все 
поздравляли с 30-летием...

Что ж, Петров действи-
тельно герой минувшего 
года. Снялся аж в восьми 
картинах, и достаточно 
заметных. «Гоголь», «По-
лицейский с Рублевки», 
«Т-34»... да он сейчас про-
сто не сходит с экрана. 
Вот интересно, было ли 
такое прежде, но в номи-
нации «Лучшая мужская 
роль в кино» Петров со-
стязался... с Петровым. То 
есть Петров из «Гоголя» и 
Петров из фильма «Лед». 
Состязался, но... не по-
бедил. Тоже удивительно. 
Видно, все-таки чуть-чуть 
до статуса «великий» Саша 
Петров недотягивает. А 
вот Машков - вполне, он 
и получил приз за фильм 
«Движение вверх».

В определении луч-
шего фильма тоже, можно 
сказать, неувязочка вышла. 
Признанных фаворитов 
было три: то же «Движение 
вверх», фильм, который, как 
ни крути, действительно 
стал событием; «История 
одного назначения» Авдо-
тьи Смирновой и фильм 
«Лед», где, как мы помним, 
сыграл сам Саша Петров. 
Критики, в общем, не оши-
блись - на троих фавориты 
получили 26 номинаций. А 
триумфатором стала лен-
та Алексея Федорченко 
«Вой на Анны» - и «Лучший 
фильм», и «Лучшая режис-
серская работа».

- Хорошего кино в Рос-
сии с каждым годом все 
меньше и меньше, - считает 
известный киновед Вячес-
лав Шмыров. - Наши про-
дюсеры словно приняли 
вызов у Голливуда и теперь 
самозабвенно борются за 
зрителя на его же терри-
тории. Временами даже с 
тактическим успехом. И их 
ничуть не смущает, что все 
эти хорошо и профессио-
нально сделанные «Движе-
ние вверх» или «Т-34» сра-
ботаны по голливудским 
лекалам и не отражают 
национальной природы на-
шего кинематографа, его 
великих традиций... Кого, 
собственно, в этой ситуации 

награждать? «Война Анны» 
в этом смысле полная про-
тивоположность офици-
альной, минкультовской 
тенденции. Это камерная, 
по-настоящему трагическая 
картина, которая снята чуть 
ли не в одном помещении с 
ограниченным числом ак-
теров. И не имеющая к тому 
же господдержки. Стран-
но, что Никита Сергеевич 
проморгал этот момент. 
Видимо, и он подустал от 
бравурного экранного ура-
патриотизма!

Остается добавить, что 
Сашу Петрова все-таки 
признали лучшим акте-
ром. Ну не мог 30-летний 
орел в этот день уйти не-
солоно хлебавши, то есть 
не стать «золотым». И 

получил приз «За лучшую 
мужскую роль на телеви-

дении» за сериал «Sпарта». 
Справедливость восторже-
ствовала!

Андрей Князев

Все смешалось в доме 
Облонских. Басков 

должен был жениться на 
Виктории Лопыревой, 

уже даже выбрали дату 
свадьбы. А сегодня 

несостоявшаяся невеста 
уже ждет ребенка от 

другого!
Отцом будущего ре-

бенка Лопыревой назы-
вают бизнесмена Игоря 
Булатина. И все бы ни-
чего, если бы не пикант-
ная деталь - его жена 
Тата Карапетян, дочь 
миллиардера Самвела 
Карапетяна, в это время 
тоже была в положении.

Сейчас Тата Карапе-
тян уже стала мамой, и 
ее очень поддерживает 

Николай Басков, близ-
кий друг семьи. Летом 
2016-го именно он пел 
на свадьбе Таты, где 
гулял весь российский 
шоу-бомонд. Более 500 
приглашенных гостей, 
значительную часть 
которых составляли 
видные представители 
армянской и грузинской 
диаспор, тогда весели-
лись под песни в испол-
нении не только «золо-
того голоса», но и Аллы 
Пугачевой, Филиппа 
Киркорова, Тимати и 
Софии Ротару.

- Я видел Тату не так 
давно на одном меро-
приятии, на нее больно 
смотреть, - рассказал 
Басков. - Она раздавле-
на всей этой некрасивой 
историей. И такого отно-
шения к себе она, конеч-
но, не заслужила. Я по-
дошел и поддержал Тату, 
как мог. Но чем тут мож-
но утешить человека...

Ну а пока Басков... 
все-таки готовится к 
собственной свадьбе. 
Причем певец говорит, 
что долгожданное со-
бытие уже не за горами.

- Я понимаю, что мне 
нужен родной человек, 
который окружит меня 
заботой, пониманием. К 
тому же я небедный ар-
тист, вы же понимаете. 
Может быть, вообще 
женюсь на иностранке 
не из сферы шоу-бизне-
са, которая не знает, кто 
такой Николай Басков...

И.П.

Судьба свела их в 1992 году. 
Причем это не Легран вышел 
на Гвердцители, а она на него, 
вернее, агент певицы.

- В 1992 году он послал в 
офис Леграна мою кассету, 
- рассказывает Тамара. - Там 
сидела комиссия, которая 
рассматривала, что можно 
дать маэстро прямо в руки, 
что будет достойно его вни-
мания. Моя кассета оказалась 

в числе счастливых. Не знаю, 
как Мишель Легран оценил 
мои песни, но уже через два 
дня нам позвонили и назначи-
ли встречу.

Гвердцители вспомина-
ет, что она приехала в замок 
композитора, который нахо-
дится под Парижем, и просто 
почувствовала себя героиней 
романов Дюма. А вот сам Ле-
гран оказался именно таким, 

каким Тамара знала его по 
фотографиям на обложках 
пластинок. Они говорили на 
смеси трех языков - француз-
ском, английском и итальян-
ском. Но язык музыки оба 
понимали в совершенстве, и 
дело, что называется, пошло.

- В гостиной стояли два 
рояля, мы вместе немного по-
музицировали, - продолжает 
Гвердцители. - Он спросил 
меня, знаю ли я его музыку. 
На что я сыграла, наверное, 
тем десять из его произве-
дений. На него, я видела, это 
произвело большое впечат-
ление.

А через три недели для 
певицы, фамилию которой 
так и не смог выговорить, 
Мишель Легран сочинил две 
песни.

- Я совершенно точно 
переживала тогда лучшие 
мгновения своей жизни, - уве-
рена Тамара. - Сидит Легран 
у фортепьяно, ищет тональ-
ность, идею - сочиняет для 
меня песню. Для меня! Сам 
Легран! Потом были наши 
совместные выступления. И 
я действительно ощущала 
это как огромное счастье. На 
концертах я пела только для 
него одного. А он играл для 
меня одной. Мы оба это зна-
ли и постоянно чувствовали...

М.Н.

«Я пела только 
для него одного»
В минувшие выходные скончался легендарный 
композитор и пианист Мишель Легран. Певице Тамаре 
Гвердцители посчастливилось дружить с великим 
французом на протяжении нескольких десятилетий.

Петров день!

Лучший телесериал - 
«Хождение по мукам»

Лучшая женская роль в кино - 

Аглая Тарасова («Лед»)

Лучшая женская роль на ТВ - 

Анна Михалкова («Обычная женщина»)

Лучшая операторская работа - 

Игорь Гринякин («Движение вверх»)

Лучшая работа художника 

по костюмам - 
Виктория Игумнова («Гоголь. Вий»)

За вклад в киноискусство - 

Василий Лановой

А кто еще

Басков 
вступился 

за дочь 
олигарха
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«Ведущий программы
«Время» - это звучит 

гордо. Сейчас. А раньше 
даже величественно! 

Она вела главную 
информационную 
программу, когда 

дикторы считались 
белой костью, 

практически 
небожителями. 

Слава была такая, 
которая нынешним 

даже не снилась! Аза 
Лихитченко. Это имя в 

стране советской знали 
все...

- Аза Владимировна, 
в свое время вы окон-
чили Школу-студию 
МХАТ. Почему предпоч-
ли работу на телевиде-
нии?

- Обучаясь на послед-
нем курсе, я приняла 
участие в конкурсе на 
дикторов. Было огром-
ное количество народа, 
я читала Ахматову. По-
сле чего меня вызвали 
и говорят: «Вы прошли. 
Что вы сейчас делаете?» 
«Оканчиваю Школу-
студию МХАТ». - 
«Оканчивай-
те, но учтите, 
что вы прош-
ли». Однако 
этим словам 
я не придала 
значения. В 
1960 году по-
сле окончания 
школы-студии 
сразу уехала в 
Севастополь 
в театр Черно-
морского флота. 
25 дней там про-
была, сыграла «Барабан-
щицу». Приезжаю домой, 
а у меня телеграмма: «Не 
собираетесь ли вы занять 
свое место диктора-прак-
тиканта?» И вот 14 сентя-
бря 1960 года, в день рож-
дения Игоря Кириллова, 
прихожу на Шаболовку. 
Игорь там уже года три 
работал, был корифеем. 
Мы провели передачу 
«Анна Павлова»: Ки-
риллов читал текст от 
автора, я - за балерину. 
И где-то в середине дня 
появился приказ о моем 
назначении. То есть все 
эти разговоры о том, что 
на телевидение приходят 
через постель, - чушь со-
бачья. Во всяком случае, 
мне никто подобных 
предложений не делал.

- И все - телевидение 
взяло вас в плен?

- Да, я сразу поняла: 
это мое. Очень много 
вела передач, программа 
«Время» - лишь одна де-
сятая всего. Причем мы 
все время работали вжи-
вую. А это значило, что 
очень важно располо-
жить к себе зрителя. Он 
должен тебя полюбить. 
Если не сумеешь сделать 
так, ты будешь чувство-
вать негатив через экран. 

Ведь одновре-
менно на тебя смотрят 
миллионы глаз... Было и 
такое, что косяками шли 
поклонники. Но в то же 
время порой и угрожали, 
мы даже боялись ходить 
по улицам...

«Муж был 
патологически 
ревнив»
- Кто стал вашим 

первым мужем?
- Александр Менде-

леев, журналист из «Из-
вестий». Мы познакоми-
лись в общей компании. 
Очень хороший, добрый 
человек. Хотя бывали и 
срывы, и безденежье. В 
1965-м родилась дочка 
Катя. Она была желан-
ным ребенком...

- Ну а любовь была?
- Я даже не могу ска-

зать... Но мы вместе про-
жили 17 лет, и Саша был, 
пожалуй, самым надеж-
ным из всех моих мужей. 
Хотя и погулять любил. 
Ну если жена целый ве-
чер на экране - значит, 
никуда не денется. (Сме-
ется.)

Мой второй муж, 
Александр Ботвинов, 
был хирургом. Поже-
нились в 1980-м. Он ра-
ботал главврачом боль-

ницы Боткина: 
так получилось, 
что сделал мне 
операцию, и мое 
сердце растаяло, 
хотя в то время 
я была еще за-
мужем, да и он 
женат. Тоже 

прожили 17 лет и 
развелись. Он был пато-
логически ревнив. Кроме 
того, тогда, в конце 90-х, 
его уволили с работы. А 
в это время у моей мамы 
случился инсульт, Катя 
родила Димку. Жилось 
трудно, а муж еще помо-
гал своей первой семье. 
В общем, мы оба не вы-
держали такого напря-
жения.

- Вот интересно, не-
ужели даже дикторам 
в нашей стране в мате-
риальном плане жилось 
несладко?

- Для меня фраза «чтоб 
ты жил на одну зарпла-
ту» воспринималась: а 
как иначе? Это уже по-
том нам стали припла-
чивать по пять руб лей за 
выпуск новостей в вечер-
нее время... Но я ни о чем 
не жалела. Дружила с 
Аней Шиловой, с Люсей 
Соколовой, с Нонной Бо-
дровой - коллектив был 
уникальный. Три раза в 
неделю читала програм-
му «Время», остальные 
читали по одному разу. 
Очень любила закадро-
вые передачи, литдрамы, 
передачи по искусству. 
Но ярче всего запомни-
лась все-таки программа 
«Время». Сейчас я была 
на студии. Какая аппара-
тура! Какие ребята - мо-

лодые, великолепно оде-
тые, энергичные! Нам до 
них было далеко, это как 
кукурузник по сравне-
нию с лайнером...

- Но в свое время вы 
были боги!

- Да, в свое время. И 
оно мне, конечно, доро-
же, теплее. Но сегодняш-
ние ребята вкалывают 
как одержимые. Нет, 
мы работали спокой-
нее. Мы вкладывали 
больше эмоций, ина-
че зачем на экране 
человек из крови и 
плоти?

- Признайтесь, не 
было ли у вас того, 
что именуют звезд-
ной болезнью?

- Нет. Другое дело, 
что известность при-
носила чувство са-
моудовлетворения и 
жизнь была несколь-
ко облегчена. Например, 
иду в магазин, занимаю 
очередь, меня видит ди-
ректор и говорит: «Идите 
сюда». «Неудобно, - отве-
чаю, - очередь». И вдруг 
вся очередь начинает 
меня уговаривать: «Да уж 
пойдите, возьмите, вам 
же надо». Правда, была 
и оборотная сторона 
медали. Скажем, на ра-
боте звонят снизу: «Аза, 
к вам тут человек при-
шел». Спускаюсь - стоит 
парень. «Вы понимаете, 
я из тюрьмы, у меня ни-
кого, кроме вас, здесь нет. 
30 рублей, пожалуйста, 
одолжите до дома до-
ехать». А я только аванс 
получила 130 рублей, ну 
и даешь, конечно, а куда 
деваться. Но, кстати, не 

было случая, чтобы эти 
люди не прислали день-
ги, которые одолжили. 
А для почтамта всегда 
очень мучительна была 
осень, когда телезрители 
начинали нас подкармли-
вать и присылали посыл-
ки с фруктами, домашни-
ми соленьями, вареньями.

«Не знаю, 
что такое скука, 
одиночество»
- Скажите, а случа-

лись ли в вашей работе 
так называемые на-
кладки? Ведь когда пря-
мой эфир, наверное, без 
них невозможно?

- Самые большие на-
кладки происходили, как 
правило, на самых важ-
ных передачах. Скажем, 
начало 80-х, идет съезд 
партии. У нас два теле-
визора: на одном - первая 
программа, на другом 
- вторая. По первой про-
грамме выступает Бреж-
нев, по второй - показы-
вают фильм «В людях» 
по Горькому. И тут каким-
то образом переком-
мутируется звук. Вдруг 
батюшка «В людях» на-
чинает читать доклад 
Брежнева, а Брежнев го-
ворит голосом батюшки. 
И это шло в эфир минут 
пять! Очень много. Что 
было потом, можете себе 
представить...

А было и такое. В 
студию как-то завезли 
новую мебель: вместо до-
бротной старой - совре-
менные стулья на трех 
металлических ножках. 
Ведем программу «Мо-

сква» с Виктором Бала-
шовым. В гостях - редак-
тор одного столичного 
издания, довольно мас-
сивная тетечка. Она си-
дит за столом, говорит и... 
вдруг начинает опускать-
ся, так как все три ножки 
медленно расползаются. 
Мы в ужасе, оператор 
не знает, как снимать. Тут 
Виктор Иванович берет 
другой стул, тихонько 
поднимает эту даму и 
пересаживает ее. Но она 
так ничего и не поняла, 
потому что все время го-
ворила.

- Наверное, было 
много встреч с интерес-
ными людьми?

- Конечно! Приходил 
в дикторский отдел Дит-
мар Эльяшевич Розен-

таль. Спрашиваю, как 
произнести вот это сло-
во? «Ой, вы такая милая, 
такая хорошенькая, как 
ни скажете, все будет 
прекрасно». Приходил 
Константин Симонов, 
удивительный человек. 
Он так хотел сделать что-
то людям войны, помочь 
им, рассказать о них... На 
«Голубой огонек» всегда 
приходили космонавты, 
мне внешне очень нра-
вится Титов. Помню, даю 
ему фотографию, прошу 
подписать, а он говорит: 
«Аза, я здесь некрасивый, 
я вам привезу другую». 
Через какое-то время я 
попадаю с аппендицитом 
в Первую градскую. Он 
приезжает на студию, а 
меня нет. Тогда он едет ко 
мне в больницу...

- Сейчас, наверное, у 
вас много свободного 
времени. Не скучаете 
по былым годам, по ра-
боте?

- Нет, что вы! Я очень 
занята. Меня уволили в 
1993-м. Остаться препо-
давать я не захотела. За-
нималась дочерью и вну-
ком, старалась додать им 
все, что не додала. Потом 
семь лет была парали-
зована мама, и мне надо 
было просто выживать. 
У Кати брак не сложил-
ся, они с мужем быстро 
развелись. Димка, внук, 
родился в 1986-м. Мой ре-
бенок! Сейчас ему 32. Но 
он до сих пор вспоминает, 
как в пионерском лагере 
его будили и говорили: 
«Иди, бабушка на экра-
не!»

- Разговариваю с 
вами и ловлю себя на 
мысли, что возраст 
- это не про вас.

- Жизнь - это 
не только детство, 
юность, молодость и 
зрелость. Старость 
ведь тоже для чего-то 
дана! Я сначала ду-
мала, как это жить и 
не работать, не надо 
никуда бежать. Но по-
том осознала, что это 
дивное время. Ока-
залось, что после 75 
вообще видишь все 

по-новому. Заново от-
крываешь книги, заново 
прочитываешь классику. 
Какое наслаждение от 
языка! Да даже от того, 
что ты перевертываешь 
страницы! Потом я все 
время слушаю радио. Но-
чью смотрю телевизор 
- в это время показыва-
ют отличные фильмы... 
Нет, я вообще не знаю, 
что такое скука, одино-
чество, хотя и дочка, и 
внук живут отдельно. Да, 
они каждый день звонят, 
часто приходят. Но это 
нужно не для того, чтобы 
они проверяли, жива я 
или нет, а для того, чтобы 
я знала: с ними все в по-
рядке...

Ирина Тульчинская

«И вдруг Брежнев 
заговорил голосом 
батюшки!»

Аза ЛИХИТЧЕНКО: 

Игорь Кириллов стал 
ее наставником

В студии 
программы 

«Время» 
с Виктором 

Балашовым

Сейчас 
легендарному 
диктору 81 год
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- Алена Полынь, Вы оказа-
лись на конференции с Витали-
ем Милоновым, зная его взрыв-
ной характер и уже предыдущие 
высказывания негативного 
толка о магии и о Вас. Вы рас-
считывали на продуктивную 
встречу с журналистами?

- Виталий Милонов, увы, де-
монстрирует несдержанное по-
ведение, протягивает религию 
в мирские законы, он все-таки 
депутат и потому, конечно, на 
это не имеет права, так как в его 
лице люди видят бескультурье 
тех, кого они избирали, он по-
зорит не себя, а, по сути, всю Го-
сударственную думу. Как можно 
думать о народе в таком состо-
янии? Я знала, что он будет так 
себя вести, разве он может ина-
че? Безусловно, моя задача была 
донести журналистам мою точку 
зрения и показать разницу между 
ведающей матерью и избранни-
ком народа в качестве подачи ин-
формации, знаниях, статусе, что 
мне и удалось.

- На пресс-конференции 
Виталий Милонов кричал и 
оскорблял. Он сказал, что Вы 
не женщина и что у Вас растут 
рога и от Вас пахнет серой, 
что он готов выселить Вас на 
Новую Землю, и даже выгонял 
из зала и говорил, что Вы пси-
хически больная и мошенница… 
Вы ожидали таких серьезных 
нападок с его стороны?

- Это нападки неконтроли-
рующего себя человека, ведь на 
самом деле он может думать обо 
мне, что хочет, но есть рамки за-
кона, а он представитель этого 
самого закона. Так как он может 
выходить за рамки того, что сам 
создает и бережет? Это, конечно, 
риторический вопрос, все уви-
дели его состояние, и насколько 
такой человек может быть во 
власти - тоже. Конечно, обще-
ство больно сейчас, и многие на-
ходятся в состоянии агрессии и 
неразумности, но поведение по-
добного толка не для блюстите-
лей прав граждан. Свои мысли о 
том, какой закон он хочет, он так 
и не смог полноценно донести, 
так как путался даже в том, что 
касается рамок закона, который 

он хочет довести до слу-
шаний в Государственной 
думе. Народная медицина 
не должна содержать ма-
гии, сказал Милонов. Но 
тогда нужно четко разгра-
ничить, что такое магия 
и что входит в народную 
медицину, а этого Милонов 
сделать не может, так как 
не разбирается в таких по-
нятиях, как висцеральная 
терапия и гирудотерапия, 
я уж не говорю про иные 
понятия.

- Да, действительно 
депутат не смог ничего 
сказать о гирудотера-
пии и висцеральной терапии 
и посчитал нужным прирав-
нять эти направления к ма-
гии. Оскорбления в Ваш адрес 
смешивались с персонажами из 
книг о Гарри Поттере. Почему-
то Милонов говорил очень ча-
сто именно о них?

- Депутат, видимо, любитель 
мистических произведений. 
Кстати, его знакомый представи-
тель церкви вообще сказал, что 
произведения о Гарри Поттере 
христианские. Конечно, подоб-
ное невежество ни со стороны 
Милонова, ни со стороны батюш-
ки недопустимо. Мне больно за 
страну, где в Думе депутаты с та-
ким состоянием души. Религия не 
должна входить в законы, как по-
стулат, и мы не можем заставлять 
всех мыслить религиозными дог-
мами, и депутат не может быть 
фанатиком какой-либо религии, 
мы светское государство. Есть 
медицина традиционная - та, что 
основана на традициях народа, 
есть нетрадиционная - та, что на-
учная, сейчас считают наоборот. 
Кричать с трибуны «запретить» 
большого ума не надо. Вопрос: 
что запретить? Традиции? Нам 
нужно не запрещать, а изучать. 
Я считаю, что правильно не за-
прещать, а сделать обязатель-
ным совместную работу врача 
и целителя, а не отдельно. Когда 
мы к этому придем, мы вырвемся 
вперед во всех направлениях ме-
дицины. Потом скажите, в каком 
это университете сегодня учат, 
как использовать травы именно 

в целительстве, где есть целост-
ный подход душа, дух и тело? 
Нигде этого нет, именно поэто-
му я открываю Международный 
университет магии и колдовства, 
там это будет. Сейчас это, конеч-
но, первый шаг, и он встретит 
много негатива, от религиозных 
фанатиков в том числе, но мы 
либо растем, либо это утопия и 
вот такое состояние, как показал 
Милонов.

- Милонов затронул тему 
Вашего образования, на что 
Вы спросили про его образова-
ние, но он не ответил, как Вы, а 
стал в ответ оскорблять Вас. 
Как Вы думаете, с чем связан 
его интерес к Вашему образо-
ванию?

- Знаете, каждый человек сам 
выдает свои болезненные точки, 
образование Милонова не позво-
ляет ему кричать на всех углах о 
нем, так как хороший журналист 
разведает, когда он смог только 
получить образование и благо-
даря чему. Не в моих правилах об-
суждать кого-то за спиной. Уро-
вень общения, культуры и знаний 
виден сразу, тут и обсуждать не-
чего. Я с гордостью говорю: у 
меня самое Высшее образование, 
я учусь всю жизнь и буду дальше 
учиться. Мне интересен человек, 
его природа, Мироздание, мне 
интересно все, нет сфер, которые 
мне не важны, и, знаете, нигде, ни 
в одном учебном заведении не да-
дут таких знаний, как у меня. Де-
путат кричит о корочках, номере 
диплома, но если подымать эту 

структуру образова-
ния, то я могу утверж-
дать, что принимать 
законы должны люди 
с соответствующим 
образованием, а имен-
но юридическим, но 
сейчас мало кто из 
депутатов его имеет. 
По старинке, когда 
заканчиваются аргу-
менты и нет фактов, 
человек несдержан-
ный, не владеющий 
собой, оскорбляет и 
переходит на лично-
сти. Образование - это 
то, что первое пришло 
ему в голову. Корочки 
сегодня не показатель 
образованности чело-
века. Я общалась с му-
дрейшими старцами, 
которые и в школу-то 
не ходили, я училась 
у бабушек, которые 
кровь останавливают 
взглядом, я общалась 
с шаманами, о кото-
рых без придыхания 
не сказать, они даже 
в школы не ходили. 
Отрицать очевидную 
магию - значит быть 

глупцом, ибо вся классика напи-
сана благодаря магии. В ней либо 
присутствуют обрядовость и зна-
ния, либо писал ее оккультист и 
написал благодаря своим знани-
ям. Нельзя отрицать очевидного..

- Виталий Милонов приго-
товился к встрече, пришел с 
конвертом и попросил угадать, 
что там, Вы отказались. Вы 
считаете это провокацией с 
его стороны?

- Человек, живущий Гарри 
Поттером, называющий меня не 
женщиной, а сатаной, конечно, 
готовился к встрече с целью до-
казать свою правоту и унизить 
меня. Но он путает зиму с летом. 
Я не занимаюсь угадыванием в 
конвертах и никогда не говорила 
об этом, моя основная задача - за 
счет знаний направить человека 
верно в решении его вопроса. На-
пример, то же целительство, оно 
многогранно, но Милонов не хо-
чет этого слышать. Я могу дать 
человеку заговор на воду, кото-
рый не исключает лечения у вра-
ча, я этого требую всегда от об-
ратившегося. Но смотрите: врач 
ему говорит, что заболевание 
не лечится, можно только обе-
зболить, и обезболивает, я даю 
заговор, и все проходит. Чем я 
навредила? Другой вопрос, когда 
назвавший себя целителем лома-
ет руки пациенту или проводит 
раз за разом сеансы, исключая 
врачебную помощь. Но депутат 
не видит границ, и причины тому 
- его невосприятие знаний из за 
религиозного фанатизма и, ко-

нечно, незнание области, за кото-
рую он взялся. Та же грыжа легко 
заговаривается за три раза прак-
тически всегда, так почему же не 
попробовать? Я не отрицаю, что 
аферистов много, именно поэто-
му Империя сильнейших ведьм 
призывает депутатов к перего-
ворам, но разумных, а не в таком 
состоянии, как Милонов.

- Нам известно, что Вы вы-
играли суд и есть постановле-
ние, где четко обозначено, что 
Вы не мошенница. С кем этот 
суд был и будете ли Вы пода-
вать в суд на Милонова и ли 
разберетесь магически?

- Есть законы страны, в кото-
рой мы живем, и, конечно, я хочу 
показать, как эти законы дей-
ствуют. Никому не дозволено 
себя вести, как Милонов, а депу-
тату не соблюдать законы еще 
непозволительнее. Повторюсь, 
нельзя смешивать религию и 
государственные законы, и ни в 
коем случае невежество, оскор-
бления у людей, занимающих 
посты, нельзя считать нормой. 
Личной неприязни не должно 
быть у человека, именующего 
себя народным избранником. 
Да, я подам в суд на Милонова 
и считаю, что депутаты долж-
ны вести себя уважительно и 
достойно, все-таки это опреде-
ленный Чин. Суд я выиграла не 
с конкретным человеком, а от-
носительно всей информации 
негативного толка обо мне и 
об Империи сильнейших ведьм. 
Суд постановил, что я никогда 
никого не обманывала, мошен-
ницей не являюсь и Империя 
(кстати ее тоже высмеивал 
Милонов) является не сектой. 
По сути, мы организация, заре-
гистрированная в Минюсте, и 
наша цель - изучение традиций. 
Высмеивание юридически за-
регистрированной организации 
депутатом - позор страны, по-
нимаете, о чем я?

- Магически все-таки нака-
зывать не будете?

- Виталий Милонов говорил 
о Силах Тьмы, что у меня вы-
росли рога и пахнет серой, об-
винял меня в мошенничестве. 
Есть закон природы, в котором 
нападение должно нести выго-
ду пространству, и энергосила 
на стороне более нужного про-
странству человека. Я далее не 
буду комментировать, читатели 
все поймут.

- Вы помогаете детям, при-
зываете людей отказаться от 
убийства животных, посадили 
более 10 тыс. деревьев и цве-
тов из Красной книги. Как-то 
странно звучит обвинение в 
мошенничестве?

- Да, Милонов считает меня 
людоедкой, это он тоже сказал 
публично, так меня еще не на-
зывали. Хотелось бы, чтобы всю 
свою энергию народный избран-
ник потратил на помощь детям, 
посадку деревьев и, конечно, на 
изучение того направления, в ко-
тором он не разбирается, а закон 
создать хочет. Личной неприязни 
у меня к Милонову нет, я ведаю-
щий человек и понимаю, почему 
такого рода люди во власти, что 
он и правда в неведении и не в со-
стоянии услышать Истину, у него 
свой путь, у меня - свой, а какой и 
куда, поживем и увидим.

Сергей Иванов

22 января состоялась пресс-конференция для журна-
листов по вопросу очередного законопроекта Виталия 
Милонова. На этот раз Милонова волновали не про-
ститутки и геи, а ведьмы, маги, чьи «рожи», а именно 
так и выразился депутат, не должны быть в России. В 
законопроекте предусмотрено место только для народ-
ных целителей, но с высшим медицинским образовани-
ем, правда, сам Милонов не совсем пока понимает, что 
именно разрешить возможно. Гомеопатия, как говорит 
Милонов, - обман, но разрешаем, а вот гирудотерапия и 
висцеральная терапия - приемы, не известные депутату. 
На пресс-конференции присутствовала ведунья Алена 
Полынь, и именно ей достались все оскорбления народ-
ного избранника. Как это было, чем закончилось, мы по-
говорим с Аленой Полынь.

Алена ПОЛЫНЬ:
«ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ 
СКАЗАЛ, ЧТО Я САТАНА!»
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На прошлой неделе страна отметила очередной день 
рождения Владимира Высоцкого. Культового поэта и актера, 

о котором, кажется, известно уже все. Но вот о том, что самый 
знаменитый фильм с участием Высоцкого - «Место встречи 

изменить нельзя» - должен был получить продолжение, знают 
до сих пор немногие...

Высоцкий загорелся иде-
ей снять фильм и сыграть 
в нем главную роль, лишь 
только получил от братьев 
Вайнеров экземпляр рома-
на под названием «Эра ми-
лосердия». Это он 
предложил взять в 
качестве режиссера 
Станислава Говору-
хина, с которым 
работал в картине 
«Вертикаль». С его 
подачи в фильме 
появились Алек-
сандр Белявский (на 
роль Фокса пробо-
вался Борис Хими-
чев), Вик тор Пав-
лов, Иван Бортник, 
Всеволод Абдулов... 
А когда Говорухина 
вызвали для участия в ки-
нофестивале, за старшего 
на съемочной площадке он 
оставил Высоцкого и Влади-
мир Семенович не на шутку 
развернулся в роли режис-
сера. Именно Высоцкий по-
ставил знаменитую сцену 
допроса Груздева (Сергей 
Юрский). Он же помог мо-
лодому Станиславу Садаль-
скому создать образ карман-
ника Кирпича, подарив ему 
шепелявость. Он нарядил 
Васю Векшина (его сыграл 
Евгений Леонов-Гладышев) 
в белое морское офицерское 
кашне - по моде тех после-
военных лет. И он украсил 
дверь в подвале фотографи-
ей любимой девушки Ша-

рапова Вари, сделав более 
достоверным и логичным 
один из ключевых эпизодов 
фильма.

Вообще тот год для ак-
тера оказался невероятно 

сложным. Ведь параллель-
но он продолжал играть в 
театре. Поскольку пави-
льонные съемки проходи-
ли в Одессе, Высоцкому 
приходилось два, а то и три 
раза в неделю перелетать в 
Москву и обратно. Времени 
всегда не хватало, нередко 
приходилось гримироваться 
прямо в машине, которую за 
ним присылали из театра. А 
сразу после спектакля Вы-
соцкий возвращался в Одес-
су - иногда на грузовом само-
лете, если не было мест на 
обычном рейсовом.

Сегодня даже сложно 
представить, как он тогда 
успевал везде и всюду. По-
тому что в редкие дни от-

дыха Высоцкий еще и ездил 
с гастролями по стране. Тем 
не менее он умудрялся - в 
отличие от других артистов 
- быть всегда готовым к оче-
редному съемочному дню. В 
павильон Высоцкий входил, 
выучив наизусть новую сце-
ну и, что немаловажно для 
работы, всегда в радужном 
настроении, одним видом 
заряжая всех неутомимой 
энергией.

Бодрый и полный сил на 
съемочной площадке, Вы-
соцкий никому не показы-
вал, насколько в реальности 
он уставал. Постановщик 
трюков Владимир Жариков 
вспоминал, как однажды он 
увидел актера, вышедшего 
из кадра:

- Я случайно заглянул за 
портьеры: Высоцкий сидел 
в кресле обессиленный, в по-
лусонном состоянии. Позже 
я обратил внимание, что, от-
снявшись в эпизоде, он тот-
час уходил. Он был болен, но 
тщательно скрывал это...

Но остановиться 
Высоцкий уже не мог. 
И как только закончи-
лась работа над «Ме-
стом встречи», он, буду-
чи не в силах расстаться 
со своим героем, бук-
вально на следующий 
день с утра пораньше 
разбудил братьев Вай-
неров срочным визи-
том: «Надо снимать 
продолжение. Вы не 
имеете права бросать 
Жеглова». Братья по-
пытались урезонить 

Высоцкого: «А поспать мы 
имеем право? Почему эту но-
вость нам надо сообщать так 
рано утром?» «Потому что 
нужно спешить. Мы можем 
не успеть», - серьезно ответил 
Высоцкий. И было в его го-
лосе что-то такое, что почти 
сразу Вайнеры действитель-
но засели за продолжение.

Уже через несколько не-
дель была готова сюжетная 
линия новых шести серий. 
Однако фильм так и не был 
снят. Как ни спешили все 
причастные к этой карти-
не, они не успели. Владимир 
Высоцкий ушел из жизни 
в самый разгар работы над 
сценарием...

Максим Неверов

Праздничный балет-феерия 
«Бал сказок»

12-13 февраля 2019 г.
Государственный Кремлевский дворец

В премьерном спектакле «Бал сказок» примут уча-
стие звезды мирового балета Николай Цискаридзе, 
Фарух Рузиматов, Иван Васильев, примы-балерины и 
премьеры ведущих театров России.

В спектакль войдут сцены из самых известных и люби-
мых балетов на музыку П.И. Чайковского, Н.А. Римско-
го-Корсакова, И.Ф. Стравинского и других композиторов 
в постановках М. Петипа, М. Фокина.

В сопровождении мультимедийных декораций и 
музыки великих композиторов герои сказок ожива-
ют на сцене.

Индустрия красоты считается самым прибыльным бизнесом. 
Чего только не придумывают, чтобы человек до гробовой 
доски оставался юн и свеж! Певица Любовь Успенская 
пробовала разные методики, но даже она в ужасе от того, что 
в моде сегодня.

- Недавно увидела по теле-
визору, что в Британии новое 
поветрие - все массово омо-
лаживаются при помощи... 
человеческой плаценты, 
- шокирована певица. - Ее 
высушивают, и потом на ее 
основе делают всякие сму-
зи, коктейли, даже варят в 
пароварке, то есть, попросту 
говоря, едят. Мне чуть дурно 
не стало, когда это увидела 
своими глазами.

Плацентарная диета, ко-
торая так поразила Успен-
скую, появилась на Западе 
не так давно. Детское место, 
как еще называют плацен-
ту, после родов ели актрисы 
Алисия Сильверстоун, Ким 
Кардашьян и даже мегазвез-
да Том Круз.

- Западные коллеги уве-
ряют, что после этого у них 
якобы резко улучшается са-
мочувствие, уныние сменяют 
воодушевление и оптимизм, 
кожа становится более под-
тянутой и гладкой, волосы 
приобретают блеск и до-
полнительный объем. Но уж 
лучше я буду старой и смор-
щенной, чем попробую та-
кое, - заключила Успенская.

А вот певица Любовь Ка-
зарновская в западные тех-
нологии красоты и здоровья 
верит. Правда, не в столь ра-
дикальные. 

- Я десять лет жила в Нью-
Йорке и в то время серьезно 
изучала Брэгга и Шелтона 
- натуропатов и сыроедов, 
которые мне очень близки 
и понятны. Считаю, что их 
опыт - это опыт всей планеты 
Земля. Кроме того, я же виде-
ла актеров, которые рядом со 
мной на Манхэттене жили: 
как они выглядят, как себя 
чувствуют, сколько работа-
ют. А выглядят они так, по-
тому что, во-первых, безумно 

за собой следят, а во-вторых, 
просто сидят на Шелтоне и 
Брэгге. Для американцев это 
настоящие гуру. И потом их 
учения проверены време-
нем, оба они умерли в очень 
солидном возрасте, причем 
не своей физиологической 
смертью. Один, например, на 
серфинге разбился, и когда 
исследовали его организм 
90-летний, оказалось, что со-
суды у него как у 20-летнего.

Иван Попельнюхов, 
Ирина Иванова

- Мама страшно недо-
вольна тем, что я очень 
худая, говорит, что извожу 
себя и так недалеко до исто-
щения, - улыбается Лобода. - 
Да мне и самой кажется, что 
я уже просто таю на глазах. 
Теперь в срочном порядке 
начинаю отъедаться. Кста-
ти, у себя дома я люблю го-
товить вместе с мамой. Так 
что буду приобщаться к се-
мье. А то в последнее время 
из-за недавних концертов 
успевала только забежать 

домой, поцеловать детей - и 
тут же убегала на генераль-
ные прогоны.

Сейчас у Лободы двое де-
тей - 7-летняя Евангелина и 
8-месячная Тильда. И каждой 
не хватает общения с такой 
занятой мамой.

- Тильда - самое большое 
счастье в семье за последние 
годы. Я поняла, что очень 
люблю детей. Со временем 
подумаю о сыне, - пообеща-
ла Лобода.

И.П. 

«Мы можем 
не успеть!»
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Успенская в шоке 
от омоложения!

Лобода 
решила 
поправиться
Многие удивляются, каким 
волшебным образом 36-летняя 
Светлана Лобода, у которой уже 
двое детей, до сих пор остается 
такой стройной. А вот матери 
певицы это обстоятельство жуть 
как не нравится.

Высоцкий чувствовал, 
что времени у него осталось мало

А Казарновская в восторге 
от голливудской системы
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Реальный 
американский 
монстр

В фильме о бывшем ви-
це-президенте США Дике 
Чейни его сыграл Кристиан 
Бейл. Благодаря достижени-
ям современной индустрии 
актерского грима он превра-
тился в абсолютного двой-
ника Чейни, причем на пяти 
отрезках его жизни. Актер 
«старел» вместе со своим 
персонажем. Он выглядел 
абсолютно как Чейни, на 
которого сегодня воз-
лагают вину за жуткий 
водоворот войн и ин-
триг, в которые сейчас 
оказалась втянутой Аме-
рика.

Есть версия, что Чей-
ни был целенаправленно 
сделан вице-президентом 
в качестве фактического 
президента, сиделки при 
Буше, которому даже не 
доверили отбирать со-
трудников для своей ад-
министрации. Так, к власти 
на два срока правления 
Буша был приведен са-
мый могущественный вице-
президент в американской 
истории. И за это заплати-
ли своими жизнями тысячи 
американских солдат, сот-
ни тысяч мирных иракцев и 
многие другие, стремившиеся 
защитить свое человеческое 
достоинство. Это фильм о 
реально существовавшем 
монстре, который сегодня 
благополучно живет с пере-
саженным сердцем от ано-
нимного донора, пишет мему-
ары и продолжает указывать 
президентам США, как они 
должны управлять страной. 
Именно Чейни назвал «ак-
том войны» так называемое 
русское вмешательство в пре-
зидентские выборы 2016 года. 
Теперь он продвигает в боль-
шую политику свою дочь.

Начало 
бесконечной войны

Чейни считается одним из 
главных организаторов тер-
рористического нападения на 
США 11 сентября 2001 года. 
В этом деле его союзником 
вполне мог быть министр 
обороны Дональд Рамсфелд. 
10 сентября генеральный 
инспектор выявил необъяс-
нимое исчезновение со сче-
тов министерства обороны 
2,3 млрд долларов. А на сле-
дующий день самолет угодил 
точно в ту комнату, где нахо-
дилась вся документация об 
этой чудовищной растрате, и 
дело было закрыто.

Через два месяца после 
нападения террористов Дик 
Чейни представил Бушу свой 
закон, лишающий подозре-
ваемых в терроризме права 
на суд. Закон был подписан 
даже без обсуждения с други-
ми ключевыми чиновниками 
администрации, о нем не зна-
ли ни советник по националь-
ной безопасности Кондолиза 
Райс, ни госсекретарь Колин 
Пауэлл. Чейни приказал сво-
им юристам секретно раз-

работать приказы службам 
разведки по перехвату всей 
корреспонденции и элек-
тронных посланий без судеб-
ного разрешения. Именно 
Чейни снял запрет с приме-
нения пыток при допросах и 
вывел ЦРУ из-под ограниче-
ний, налагаемых Женевской 
конвенцией об обращении с 
пленными.

Чейни был одержим тягой 
к власти и секретности. Даже 
самые простые документы он 
всегда держал в своем сей-
фе и отказывался на-
зывать число и имена 
своих помощни-
ков. А секретной 
службе он при-
казал уничто-
жить имена тех, 
кто приходил к 
нему на совеща-
ния. Чейни впол-
не устраивал пост 
вице-президента 
при Джордже Буше, 
который прикрывал 
его неограниченную 
власть.

Журналист и писа-
тель, исследовавший 
правительственные 
заговоры, Уильям 
Купер примерно за 
10 недель до террори-
стического нападения 
на Нью-Йорк объявил, что, 
в чем бы ни обвинили Усаму 
бен Ладена, не нужно этому 
верить. «Скоро они совер-
шат что-то исключительное, 
чтобы получить поддержку 
толпы» - это он сказал в по-
пулярной радиопрограмме 28 
июня 2001 года. А 5 ноября 
Купер был застрелен у себя 
дома. 

В загадочной авиа-
катастрофе своего ма-
ленького самолета по-
гиб адвокат Майкл Доран, 
представлявший интересы 

жертв теракта. В автоката-
строфе погиб и специалист 
по контролируемым подры-
вам Дэнни Джовенко, кото-
рый осмелился опровергнуть 
официальную версию о кру-
шении башен-близнецов.

Известный японский теле-
журналист Йошико Ямаза-
ки возглавил группу своих 
коллег, попытавшихся доко-
паться до правды о теракте. 
Он подписал себе смертный 
приговор, когда в популяр-

ной телепередаче 
посоветовал 

не спешить 
соглашать-
ся с объ-

яснениями Буша о том, что 
теракты осуществили араб-
ские террористы. Вскоре его 
нашли разбившимся при па-
дении из окна телецентра в 
Токио. Полиция отказалась 
расследовать смерть жур-
налиста и объявила, что это 
самоубийство. О его гибели 
было запрещено сообщать и 
японским СМИ.

Одним из ключевых сви-
детелей разрушения башен 
Всемирного торгового цен-
тра был госслужащий Бар-
ри Дженнингс. Он успел вы-

браться из здания до того, 
как оно рухнуло. Дженнингс 
заявил, что, спустившись 
вниз, был поражен тем, что 
первый этаж лежал в руинах. 
Барри даже не узнал этого 
огромного помещения при 
входе в башню, из которого 
наверх вели эскалаторы, оно 
было подорвано таинствен-

ным взрывом. Он скончал-
ся в госпитале в 53 года 
по так и не выясненной 
причине, госпиталь от-
казался предоставить 

сертификат о его смерти, 
бесследно исчезла и вся се-
мья Дженнингса. И таких 
случаев было немало.

Проект 
«Американское 
столетие»

Чейни поддержал ро-
дившийся в недрах «глу-
бинного государства» 
безумный проект «Новое 
американское столетие». 
Целью людей, сплотив-
шихся вокруг него, ста-
ло достижение полного 

доминирования США в 
мире. Эта организация раз-
работала детальные планы 
вторжения в Афганистан и 
Ирак. В нее вошли более де-
сяти высокопоставленных 

сотрудников администрации 
Буша. Среди членов этого се-
кретного проекта постоянно 
велись разговоры о необхо-
димости взбодрить Америку 
новым Перл-Харбором. 

11 сентября 2001 года Дик 
Чейни и Дональд Рамсфелд 
заблокировали вылет амери-
канских истребителей, кото-
рые должны были сопрово-
ждать угнанные самолеты и в 
критической ситуации сбить 
их. Как отметил бывший 
министр обороны Германии 
Андреас фон Бюлов, в реша-
ющие 60 минут истребители 
оставались на земле. 

В течение 144 
дней админи-
страция Буша 
противилась соз-
данию специаль-
ной комиссии по 
расследованию 
террористиче-
ского нападения, 
тогда как анало-
гичные рассле-
дования круп-
ных катастроф 
начинаются уже 
через неделю, 
так было и при 
убийстве прези-
дента Кеннеди. 

Сегодня - Ирак, а 
завтра - весь мир

Демонстрировавшаяся, 
как по заказу, по телевиде-
нию на весь мир картина 
разрушения нью-йоркских 
башен развязала Чейни руки 
для вторжения в Ирак.

«Нет сомнения, что Сад-
дам Хусейн обладает оружи-
ем массового поражения, и, 
несомненно, он накапливает 
его, чтобы применить против 
наших друзей, наших союзни-
ков и нас самих», - провозгла-

сил Чейни. Потом эти слова 
назовут величайшей ложью 
Чейни, однако никто в адми-
нистрации Буша не осмелил-
ся ему перечить, все шло по 
заранее разработанному пла-
ну. Компания «Халлибертон», 
генеральным директором ко-
торой до 2000 года был Чей-
ни, заработает на той войне 
почти 50 млрд долларов.

Бывший заместитель ди-
ректора контртеррористиче-
ского центра ЦРУ, отвечав-
ший за сбор разведданных по 
Ираку, Бен Бонк незадолго до 
своей кончины расскажет ре-
портеру Newsweek, что ястре-
бы в администрации Буша не 
имели никакой информации 
об оружии массового пораже-
ния (ОМП) в Ираке. Однако 
президенту они докладывали 
обратное. Достоверные ис-
точники называли фантазией 
истории об ОМП Хусейна, об 
этом хорошо знали разведки 
Великобритании, Франции, 
России и Германии. 

Однако Чейни и его еди-
номышленники фальсифи-
цировали доказательства об 
ОМП в Ираке и связях Сад-
дама Хусейна с Бен Ладеном. 
Свыше в ЦРУ была спущена 
директива признать облада-
ние Саддамом Хусейном за-
прещенным оружием, не со-
гласным с этим сотрудникам 
разведки грозило увольнение. 
А еще от разведки требовали 
согласиться с тем, что Хусейн 
способен через несколько ме-
сяцев создать атомную бомбу. 

Изобретением Чейни ста-
нет тюрьма в Гуантанамо, 
куда начнут свозить и дер-
жать без суда и следствия по-
дозреваемых в терроризме.

Жалкая, 
ничтожная 
личность...

Однако сам воинственный 
Чейни всегда был трусом, ему 
удалось пять раз добиться от-
срочки от службы в армии во 
время вьетнамской войны. 
Сперва он оправдывал это 
необходимостью окончить 
образование. Затем он бы-
стро женился, и у него роди-
лась дочь, что каждый раз по-
зволяло получить очередную 
отсрочку до тех пор, пока в 26 
лет он не вышел из призыв-
ного возраста.

Чейни совершил, казалось 
бы, невозможное и создал 
в стране «четвертую ветвь 
власти». Он всегда был и 
остается убежденным про-
тивником России, считая, 
что против нее нужно ис-
пользовать мощь НАТО, он 
всегда пытался противодей-
ствовать попыткам сближе-
ния с СССР и Россией. Ока-
завшись не у дел, Чейни тем 
не менее добился у Обамы 
продления своей охраны се-
кретной службой. Для этого 
были все основания. Врачи 
в 2012 году пообещали, что 
со своим новым сердцем он 
вполне проживет не меньше 
десяти лет, и Дику очень не 
хотелось, чтобы кто-то уко-
ротил этот срок.

Николай Иванов
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ВИЦЕ-ЗЛО 
АМЕРИКИ

В предновогодние дни в США начался показ фильма 
«Власть» - об одной из самых мрачных и загадочных 

личностей современной мировой истории. Речь идет 
о бывшем вице-президенте США Дике Чейни.
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его подручные 

сфальсифицировали 
доказательства нали-
чия оружия массового 
поражения в Ираке и 

заработали на той 
войне 50 млрд 

долларов.

Чейни в Ираке охмуряет солдат
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Бесконечный спор с Японией о приоритете в откры-
тии и освоении Курильских островов  - зачем он? 
Историками давно доказано, что именно русские 
путешественники первыми в XVII веке побывали на 
Курилах и познакомились с тамошними коренными 
обитателями айнами.

Кто первым встал - 
того и тапки!

Что понимается под от-
крытием новых земель в меж-
дународном праве? Это доку-
ментально зафиксированное 
установление существования 
территорий, ранее неизвест-
ных цивилизованному миру. 
Поэтому если отбросить в 
сторону политические при-
тязания и экономические вы-
годы, то надо точно сказать 
одно: приоритет открытия 
Курильских островов при-
надлежит русским казакам. 
Именно их отряд под началь-
ством Ивана Юрьевича Мо-
сквитина в 1639 году достиг 
Охотского моря, и там же они 
познакомились с бородатыми 
людьми - айнами. О них писа-
ли, что эти люди (их назвали 
«куях») живут «по правую 
сторону», то есть на островах. 
Четыре года спустя казачий 
письменный голова Васи-
лий Поярков также достиг 
Охотского моря, видел айнов 
и казак Микула Тимофеев, 
свидетельствовавший, что 
«бородатые люди называли 
русских братьями». Тогда же 
появились и вещественные 
доказательства пребывания 
русских на острове Большой 
Курильской 
гряды. Эти до-
казательства 
на Кунашире 
о б н а р у ж и л 
голландский 
мореплава-
тель Маартен 
Герритсен Де 
Фриз. В 1643 
году он совер-
шил плава-
ние к берегам 
Японии и юж-
ных Куриль-
ских островов. 
Читаем вах-
тенный журнал его корабля: 
«У подножия вулкана Тятя 
(это остров Кунашир) видели 
врытый в землю Т-образный 
столб, какие обычно устанав-
ливали поморы на Северном 
Ледовитом океане».

Освоение и знакомство 
русских людей с Курилами 
шло по нарастающей. Вот 
только несколько фактов:

- 1649 год. Русские казаки 
во главе с Федотом Поповым, 
одним из организаторов экс-
педиций Семена Ивановича 
Дежнева, также побывали на 

Курильских островах, в част-
ности на острове Шумшу;

- 1660-е годы. Известно, 
что вдоль Курильских остро-
вов плавал якутский казачий 
десятник Михаил Яковлевич 
Стадухин, в некоторых источ-
никах - Тарас Стадухин. Инте-
ресно, что именно Стадухину 
некоторые историки отдают 
пальму первенства в откры-
тии Курильских островов, от-
нося это событие к 1654 году;

- 1739 год. Русские моряки 
побывали на островах Куна-
шир, Шикотан и не обнару-
жили там никаких признаков 
японского присутствия.

Японцы были 
вторыми...

Когда японцы еще и не 
помышляли официально 
организовать экспедицию 
на Курильские острова (не-
официально они, возможно, 
и плавали, но это уже никак 
не доказать!) русские люди 
активно пополняли сведения 
о новых островах.

Так, известный якутский 
казачий пятидесятник В. Ат-
ласов составил в 1702 году 
записку («скаску»), содер-
жавшую сведения о Куриль-
ских островах. Это уже было 

точное международное при-
знание открытия русских, 
потому что атласовская 
«скаска» была использова-
на голландцем Витсеном 
во втором издании его кни-
ги «Северная и Восточная 
Тартария». Это произошло 
в Амстердаме в 1705 году. И 
именно из подробно изло-
женных в голландской кни-
ге «скасок» Атласова мир 
впервые узнал об истинном 
местоположении Куриль-
ских островов и о роли рус-
ских в их открытии.

Кстати, еще один 
интересный факт 
в дополнение кар-
тины: будучи в Гол-
ландии в составе Ве-
ликого посольства 
в 1697 году, Петр I 
неоднократно встре-
чался с голландским 
географом Витсе-
ном. После этого 
Сибирский приказ 
от имени царя пред-
писал Якутской 
воеводской канце-
лярии вновь напра-
вить на Камчатку 
охочих людей, что-
бы они проведа-
ли путь в Японию 
через Курильские 
острова. Об этом 
нам свидетельствует 

Российский го-
сударственный архив 
Военно-морского флота 
(РГА ВМФ).

Чуть позже довольно 
подробное описание всех 
основных Курильских 
островов составил в 1711 
и 1713 годах казак-море-
ход Иван Козыревский. 
Это был «Чертеж Кам-
чатского Носу и мор-
ским островам», кото-
рый давал достоверное 
представление о геогра-
фическом положении 
Курильских островов.

Курилы становятся 
российскими

Интересно, что японский 
историк Мацунага Текэн со-
общает следующее: «В 1643 
году русские пришли на 
Камчатку и открыли остро-
ва Тисимские, название ко-
торых они изменили на Ку-
рильские... Затем они заняли 
Аляску и постепенно, шаг за 
шагом продвигались к югу, 
заставив туземцев платить им 
подати ежегодными взносами 

шкур. При этом были присла-
ны туда чиновники с предпи-
санием обращаться с тузем-
цами очень мягко. Русские 
заняли двадцать один остров». 

В 1727 году Екатерина I 
одобрила представление Се-
ната о посылке в Восточное 
море экспедиции, в задачу 
которой вошло бы «взятие во 
владение» остальных Куриль-
ских островов. И уже через 

три года с жителей первых 
пяти Курильских островов 
был собран налог (ясак). А 
что это, как не четкое под-
тверждение владения и уста-
новления государственных 
устоев на территории?

Публикации данных о дей-
ствиях русских моряков на 
Курильских островах в сущ-
ности сыграли роль уведом-
ления (нотификации) прави-
тельств других государств о 
распространении суверени-
тета России на эти острова. 
Соответственно с той поры 
правительства других дер-
жав испрашивали у прави-
тельства России разрешения 
на посещение островов это-
го района своими кораблями.

Процесс завершился при-
ведением айнов Итурупа в 
1766 году в подданство Рос-
сии. Японский историк Куно 
Еси, в частности, свидетель-
ствует: «В 1766 году Россия 
распространила свою власть 
на Итуруп - самый большой 
из Курильских островов».

Выводы
Согласно всем междуна-

родным правилам, понятиям 
и законам, установление при-
оритета в открытии и освое-
нии территории каким-либо 
народом влечет его безус-

ловные права на 
данную терри-
торию.

А что делать 
с тем, что япон-
цы на какое-то 
время во время 
войн захватыва-
ли часть Куриль-
ских островов и 
на этом основа-
нии до сих пор 
требуют возвра-
щения себе не-
ких «северных 
территорий»? 
Извините, это 
детский лепет. 
Наполеон захва-
тывал Москву, и 
что, президент 
Макрон начнет 
сегодня требо-
вать «вернуть 
Франции рус-
скую столицу»? 
Гитлер захваты-

вал всю Украину. Так что же, 
вернуть ее вместе с Киевом 
теперь госпоже Меркель и 
Германии?

Кстати, еще один интерес-
ный факт. Уже после того 
как в конце XVIII века япон-
цы официально побывали на 
Курилах, русский император 
Александр I в своем письме 
японскому императору от 30 
июля 1803 года именовал жи-

телей Куриль-
ских и других 
островов «сво-
ими поддан-
ными». И это 
не вызывало 
с  я п о н с к о й 
стороны како-
го-либо воз-
ражения и тем 
более офици-
ального проте-
ста - в те годы 

Япония не проявляла интере-
са к Сахалину и Курильским 
островам. Даже остров Хок-
кайдо считался в Японии ино-
земной территорией, такой, 
как, например, Корея.

Евгений Александров

КТО ОТКРЫЛ И ОСВОИЛ 
Курилы?

Уже в 1643 году голландцы документально (то есть 
официально!) зафиксировали пребывание русских 
людей на Кунашире. А первая официальная экспеди-
ция японцев за пределы Хоккайдо была предпринята 
в 1786 году. Именно тогда группа японцев во главе с 
чиновниками Ямагути Тэцугоро и Аосима Сюндзо по-
бывала на Большой Курильской гряде - на Кунашире 
и Итурупе. По признанию одного из участников экс-
педиции - офицера Могами Токуная, многие айны 
этих островов увидели тогда японцев впервые. Так 
что японцы точно были вторыми!

Японцы и открытие Курил

Прибывшие в 1786 году на Кунашир и 
Итуруп первые японцы Ямагути Тэцугоро 
и Аосима Сюндзо встретили там местных 
жителей - айнов, носивших... русские 
имена и фамилии! Это были потомки тех 
айнов, которые приняли православие и 
российское подданство еще в первой 
половине ХVIII века.  По основным антро-
пологическим показателям айны очень 
сильно отличаются от японцев.

В «росписи» «Чертежа всей Сибири», «збиранно-
го» в 1667 году в Тобольске по указу царя Алексея 
Михайловича, говорится: «А в Калыму реку пала 
река Блудная и на той реке есть зимовье ясаш-
ное... А от того Камени на полдень до устья Аму-
ра реки выпало осемь рек, а против устьев тех рек 
есть столп каменной, вышел из моря вельми вы-
сок». Имелся в виду один из самых высоких (2334 
метра) северных Курильских островов - остров 
Алаид (остров Атласова). Есть миф о том, что пер-
вые русские путешественники, увидев дымящие-
ся вулканы гряды - как будто горы «курили», - так 
и назвали новые территории - Курилы. Однако 
серьезные источники говорят, что общее название 
Курильские острова произошло от слова «куру». И 
на языке местных жителей айнов это означает «че-
ловек». Вместе с тем японские источники не оспа-
ривают русского происхождения этого названия 
- «горы, которые курят».

Кто первым назвал и нарисо-
вал Курилы на карте?
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В последние лет
20 в области лечения 

онкологии совершается 
прорыв за прорывом. 

Появляются новые классы 
препаратов. Они будут 
воздействовать как бы 
«сигналом тревожного 

будильника» на раковую 
клетку, делая ее 

бесплодной.
Сегодня рак входит в топ 

главных убийц населения 
нашей планеты, на его счету 
- каждая шестая смерть. В не-
которых странах он уже за-
нял первое место в статисти-
ке смертности, в других (как 
и у нас) он на втором. Рост 
заболеваемости обусловлен 
старением населения. Все-
мирная организация здраво-
охранения прогнозирует, что 
в течение 20 лет заболевае-
мость вырастет еще на 70%.

На самом деле под опре-
делением «рак» кроются 
более сотни видов злокаче-
ственных поражений - как 
опухолевых, так и нет. И 
каждый из них имеет свой 
генетический статус. Как от-
мечают ученые, в будущем, 
возможно, уже не будет та-
кой классификации, как рак 
груди или рак пищевода, вид 
онкологии будут определять, 
исходя из того, какой генети-
ческой мутацией он обуслов-
лен. Ведь сегодня в мире по-
явились лекарства, которые 
воздействуют на опухоли 
определенного генетическо-
го статуса, благодаря кото-
рым в европейских странах 
пятилетняя выживаемость 
пациентов при самых рас-
пространенных видах рака 
достигла более 80%. Напри-
мер, смертность от колорек-
тального рака 20 лет назад 
составляла 21 человек на 100 

тысяч населения, сегодня - 
12,7.

Таргетная терапия за 20 
лет существования уже проч-
но вошла в практику онко-
логов. Если 15 лет назад с ее 
помощью лечили примерно 
каждого десятого онкологи-
ческого пациента в мире, то 
сегодня - уже каждого второ-
го. Эти лекарства на основе 
так называемых монокло-
нальных антител действуют 
на рецепторы опухолевых 
клеток точечно, не затра-
гивая другие ткани и не по-
вреждая иммунитет.

Самые серьезные от-
крытия в области лечения, 
произошедшие в мире за 
последние годы, связаны с 
онкологией. Сегодня каждое 
второе лекарство, находя-
щееся в разработке, предна-
значено для лечения рака. 
Затраты бюджетов здраво-
охранения мировых стран на 
лечение онкологии растут 
в среднем на 7-10% ежегод-
но. «Последние препараты, 

которые 
проходят 
с е г о д н я 
клиниче-
ские ис-
следования, 
как правило, 
многопрофиль-
ные, то есть пред-
назначены сразу для лече-
ния нескольких видов рака. 
Есть и такие, которые 
регистрируются по 15-17 
разновидностям опухолей 
сразу», - рассказывает глава 
немецкой исследовательской 
компании г-н Роберт Лаказ.

Последним прорывом в 
области лечения рака уче-
ные называют иммунотера-
пию, которая подарила миру 
принципиально новый вид 
препаратов. Эти лекарства 
появились в 2013 году, сразу 
же получили статус рево-
люционных, и сегодня все 
мировые фармкомпании, ис-
следовательские институты 
и научные лаборатории ки-
нулись на их разработку.

Основной принцип дей-
ствия нового лечения - воз-
действие не на опухоль или 
ее клетки, а пробуждение 
иммунной системы, которая 
«засыпает» под воздействи-
ем онкологической атаки. 
В норме клетки иммунной 
системы берегут нас от чу-
жеродных воздействий: уби-
вают вирусы, токсины, не 
давая им устраивать массив-
ных разрушений. Однако, 
как только в организме по-
являются раковые клетки, 
иммунная система по каким-
то доселе неизвестным при-
чинам начинает их спокойно 
пропускать и давать им воз-
можность размножаться.

Сегодня найдено несколь-
ко способов воздействия 
на клеточные рецепторы, 
которые и заставляют наш 
иммунитет «ослепнуть» (это 
рецепторы CTLA4 и PD1 
(PDL1). Как только их уда-
ется нейтрализовать, иммун-
ная система «просыпается» 
и начинает сама справляться 
с «завоевателями». Предпо-

лагается, что эффект 
воздействия имму-

ноонкологических 
препаратов длит-
ся много лет. 
Уже изобре-
тены такие 
лекарства для 
лечения мела-
номы кожи (а 

еще несколько лет назад ее 
совсем нечем было лечить), 
теперь ведутся исследова-
ния эффективности их воз-
действия сразу на несколько 
других видов опухолей. Вид 
опухоли в данном случае во-
обще не важен, ведь лекар-
ство воздействует все равно 
не на нее, а на иммунитет, по-
этому в будущем возможно 

появление иммунопрепара-
тов множественного спектра 
действия. В России иммуно-
онкологический препарат 
для лечения меланомы заре-
гистрирован, однако пока не 
включен ни в какие госпро-
граммы, а потому малодосту-
пен для больных.

На пороге появления еще 
один новый вид лечения, ко-
торый пока получил услов-
ное название «сигнальная 
терапия». В его основе - воз-
действие новыми молекула-
ми на сигналы, которые по-
дает злокачественная клетка, 
что не только убьет ее, но и 
сделает «бесплодной». Пока 
в этой области ведутся лишь 
разработки.

Кроме того, ученые вся-
чески совершенствуют тар-
гетную терапию. Например, 
новые препараты снабжают 
радиоактивными элемента-
ми, которые как бы взрыва-
ют канцерогенную клетку 
изнутри. Кроме того, есть 
надежда, что радиоактивные 
элементы не позволят рако-
вым клеткам приобретать 
устойчивость к лечению (к 
сожалению, такое происхо-
дит даже с новыми препара-
тами). Кстати, один из таких 
препаратов изобретен в Рос-
сии и предназначен для ле-
чения рака предстательной 
железы с костными мета-
стазами. Лекарство, в соста-
ве которого есть радий-223, 
обладает не только обезбо-
ливающим эффектом, но и 
сдерживает опухолевый рост. 
При этом, как рассказыва-
ет главный уролог страны 
Дмитрий Пушкарь, у нового 
препарата есть широкие воз-
можности для применения: в 
будущем его рассчитывают 
использовать при лечении 
миеломы, остеосаркомы, 
рака молочной железы.

И все же проблема при-
обретения опухолями устой-
чивости к новым препара-
там стоит сегодня довольно 
остро: иногда она вырабаты-
вается уже на стадии иссле-
дований. Поэтому будущее 
терапии рака врачи видят в 
сочетании разных методик. 
Применение сразу несколь-
ких видов терапии шансов 
раку не оставит, считают они.

Арина Петрова

Будильник 
для иммунитета 
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На пороге появления 
еще один новый вид ле-

чения, который пока получил 
условное название «сигнальная 

терапия». В его основе - воз-
действие новыми молекулами 

на сигналы, которые подает 
злокачественная клетка, что не 

только убьет ее, но и сдела-
ет «бесплодной».
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Подготовил Николай Иванов

На больших глубинах в 
Тихом океане обнаруже-
на странная аномалия. 
В то время как, по заяв-
лениям климатологов, 
температура Мирово-
го океана повсеместно 
повышается, что грозит 
разными бедами оби-
тающим в нем живым 
организмам, в глубин-
ных слоях Тихого океана 
она, наоборот, пони-
жается по сравнению с 
данными, полученными 
начиная еще с 70-х го-
дов XIX века.

Исследователи из Гарвард-
ского университета нашли 
несколько таких аномаль-
ных зон, они считают, что 
это отзвук климатического 
феномена, наблюдавшегося 

в XVI-XIX столетиях. В то 
время Земля испытала пе-
риод охлаждения, названный 
малым ледниковым перио-
дом, он критически понизил 
температуру во всем Север-
ном полушарии. НАСА от-
мечает три всплеска похо-
лодания: первый в 1650 году, 
второй - в 1770-м и последний 
в 1850-м, между ними наблю-
дались интервалы с легким 
потеплением.

Ученые считают, что 
имеют дело с отложенны-
ми последствиями этого 
ледникового периода, по-
видимому, где-то он еще 

только дошел до глубин в 2 
километра.

Это открытие привело 
к существенной переоцен-
ке прежних представлений. 
Ученые полагают, что ин-
тенсивность поглощения 
тепла океаническими во-
дами на 30% меньше, чем 
считалось ранее. Она была 
завышена в ходе всемирной 
кампании борьбы с парни-
ковым эффектом.

Кроме того, все указыва-
ет на то, что средневековому 
похолоданию предшествовал 
период значительного по-
тепления, превосходившего 

нынешние температурные 
показатели. По одной из гипо-
тез, это привело к остановке 
теплого течения в Атланти-
ке. Все тепло было сметено 
наступившими холодами. По 
другой версии, причиной ма-
лого ледникового периода 
стало значительное снижение 
солнечной активности. Вновь 
стали расти ледники, и устано-
вились невыносимо морозные 
и продолжительные зимы, 
когда людям пришлось бро-
сать свои деревни и фермы, 
так как на них уже ничего не 
успевало вырасти. В Европе 
распространился голод.

А жители Исландии уже 
не могли выходить в плава-
ние из-за того, что остров 
был окружен толстыми 
льдами.

Таким образом, какие бы 
катастрофические пророче-
ства относительно глобаль-
ного потепления ни звучали, 
мы все еще не избавились 
от последнего глобального 
похолодания, продолжаю-
щегося в океанской пучине. 
А сегодня ученые уже пред-
сказывают, что в 2030-х го-
дах солнечная активность 
вновь может сократиться 
на 60%.

Американские и западно-
европейские климатологи 
внимательно следят за Се-
верным полюсом, где на-
блюдается явление, которое 
будет определять погоду над 
большей частью Северного 
полушария.

Ученые говорят о нарас-
тании нестабильности так 
называемого полярного 
вихря. Сейчас внимание об-
ращено на Скандинавию, 
где вихрь начал разбиваться 
на несколько малых завих-
рений, которые смещаются 
на юг за пределы зоны сво-
его обычного влияния.

То же самое произойдет 
и в других регионах. Этот 
феномен может затронуть 
часть Северной Америки, Се-
верную и Западную Европу, 
Азию. В 2014 году полярный 
вихрь вызвал рекордно низ-
кие температуры в США, а в 
прошлом - названный «Зве-
рем с Востока», остудил своим 
ледяным дыханием Британию 
и часть Европы. В США пото-
ки полярного воздуха обрели 
силу дотягиваться до курорт-
ной Флориды. Причем чем 
выше температура в Арктике, 
тем более жестоким стано-
вится удар по США и Европе.

Полярный вихрь обра-
зуется в верхних слоях ат-
мосферы в стратосфере, но 
малые вихри способны об-
рушиться вниз в тропосферу 
и натворить дел в призем-
ных слоях атмосферы.

Возможно, и эта неста-
бильность полярного вихря 
вызвана новым мощным 
рукотворным фактором, 

который способен реально 
воздействовать на климат. 
И это вовсе не рукотвор-
ные выбросы пресловутых 
парниковых газов. В раз-
ных точках мира действуют 
грандиозные излучатели 
чрезвычайно низкочастот-
ного диапазона. Такие вол-
ны способны отражаться 
от Земли и вызывать элек-
тронный резонанс в 50 км от 
ее поверхности.

Предполагается, что они 
могут генерировать силь-
нейшие ливни и штормо-
вую погоду. Проведенный в 
США еще в 1977 году экс-
перимент вызвал сильные 
ливни в Висконсине и ветры 
силой 157 миль в час, сокру-
шившие 350 акров лесных 
угодий. Правительственный 
передатчик произвел энер-
гетический выброс 1,2 млн 
ватт, была проведена имита-
ция процессов, которые про-
исходят в природе при обра-
зовании грозовых ураганов.

Китай же вышел в миро-
вые лидеры по генерации 
чрезвычайно низкочастот-
ных радиоволн. Он завершил 
строительство секретного 
объекта с гигантской сетью 
антенн на территории 3700 
кв. км. На строительство 
ушли 13 лет, и с его помощью 
Китай сможет поддерживать 
связь со своим подводным 
флотом, находящимся на 
глубинах в несколько сотен 
метров. А еще в Китае гово-
рят, что смогут теперь пред-
сказывать землетрясения и 
искать полезные минераль-
ные ископаемые.

К антеннам подведены две 
высоковольтные линии. На 
площади размером 100 на 60 
км уложена стальная решетка. 
Система производит фанта-
стическое электромагнитное 
излучение, способное преодо-
левать тысячи миль в воздухе 
и под землей. По некоторым 
данным, дальность сигнала 
достигает 3500 км. Всемирная 
организация здравоохранения 
заранее предупредила Пекин, 
что чрезвычайно низкой ча-
стоты волны, возможно, вы-
зывают рак и воздействуют 
на нервную систему чело-
века, на клетки сетчатки 
глаза. Ультразвуковая 
вибрация способна 
нарушать работу 
мозга, вызывать как 
п о в ы ш е н н у ю 
возбудимость, 
ощущение па-
ники, так и 
абсолютную 
пассивность.

В США провели экспе-
римент, когда в аудитории 
скрытно установили антенну 
с излучением 1-6 герц. Уже 
через две минуты среди при-
сутствующих завязались го-
рячие споры, эксперимент 
пришлось прервать, когда 
два человека пожаловались 
на плохое самочувствие.

Власти Китая не дают дан-
ных о точном местонахож-
дении антенны. Предполага-
ется, что она расположена в 
районе Хуажонг в Централь-
ном Китае. Китайцы прого-
ворились, что в случае вой-
ны этот объект приобретет 
очень важное значение.

South China Morning Post 
утверждает, что экспери-
ментальная радиоантенна 
заняла территорию в пять 
раз большую, чем Нью-
Йорк. Но весь этот проект 
имеет уровень наивысшей 
секретности, и даже ученые, 
которые в нем работают, не 
знают о местонахождении 
антенны. Говорят, что пра-
вительство не хочет подни-
мать панику среди населе-
ния, которое живет рядом с 
убойной антенной, вызыва-
ющей, кроме всего прочего, 
детскую лейкемию, стресс, 
депрессию, рак мозга и гал-

люцинации.
В 1968 году ВМС 
США предложили 

создать антенну, ко-
торая бы заняла две 
пятых штата Ви-

сконсин и обе-
спечила бы на-
дежную связь 
с подлодка-
ми. Однако 
м а с с о в ы е 
п р о т е с т ы 
н а с е л е н и я 
з а с т а в и л и 
военных от-
казаться от 
антенны. В 
1980-х го-
дах в СССР 
на Коль-

ском полуострове был создан 
мощный радиопередатчик 
по проекту «Зевс». А в США 
перешли на более низкие 
радиочастоты десятикиломе-
трового диапазона, посчитав 
их более эффективными.

В США в течение десят-
ков лет идут эксперименты 
по изменению климата воз-

действием на верхние слои 
атмосферы, нагреваемые с 
помощью ультранизкоча-
стотных излучателей. С раз-
витием науки появляются все 
более мощные антенны, и 
почти никто не задумывает-
ся, каким образом это может 
отразиться на окружающей 
среде, побочный эффект не 
изучается. Все эти установ-
ки, такие как размещенная 
на Аляске микроволновая 
станция HAARP, работают в 
условиях наивысшей секрет-
ности. На всей территории 
США были еще и воздвигну-
ты башни с передатчиками 
наземной волновой сети, ко-
торая должна поддерживать 
связь в случае ядерной войны.

В США отвергают при-
зывы запретить масштабные 
гео физические эксперименты, 
которые могут привести к ка-
тастрофическим последстви-
ям для всей планеты. Ученые 
не уточняют, какой эффект 
различные системы самого 
низкочастотного излучения 
оказывают на электромагнит-
ное поле Земли и ее атмосфе-
ру, причем это воздействие не-
возможно локализовать.

Австралийский исследо-
ватель Льюис Хейнсворт од-
ним из первых указал на то, 
что гигантские излучатели 
подвергают ионосферу Зем-
ли жестокому пульсирующе-
му излучению, разрывающе-
му электромагнитное поле и 
влияющему на всю биосфе-
ру, в которой биологические 
процессы взаимодействуют 
с электромагнитным полем 
Земли. Высказывается ги-
потеза, что история с парни-
ковыми выбросами, якобы 
вызывающими глобальное 
потеп ление, была использо-
вана для прикрытия изме-
нений климата, вызванных 
работой гигантских военных 
систем передатчиков, кото-
рыми обзавелись все веду-
щие страны для постоянной 
связи с подводными лодками.

РОКОВЫЕ ТАЙНЫ ПОЛЯРНОГО ВИХРЯ
Сверхсекретное 
разрушение био-
сферы Земли - са-
мый неприятный 
погодный сюрприз 
нашего времени.

В ТИХОМ ОКЕАНЕ 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ ХОЛОД

В 2014 году полярный вихрь вызвал 
рекордно низкие температуры в США, а 
в прошлом - названный «Зверем с Вос-
тока», остудил своим ледяным дыханием 
Британию и часть Европы.
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Потому что у нас только 
одно «золото», а у Франции 
- два. В соревнованиях спор-
тивных пар «серебро» взяли 
Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, Александра Бой-
кова и Дмитрий Козловский 
стали третьими. В мужском 
турнире «серебро» завоевал 
Александр Самарин. Алек-
сандра Степанова и Иван 
Букин стали обладателями 
серебряной награды в сорев-
нованиях танцевальных дуэ-
тов. И, наконец, Софья Само-
дурова выиграла «золото» в 
женских соревнованиях, «се-
ребро» - у олимпийской чем-
пионки Алины Загитовой.

В этой связи мы видим два 
сюжета. Во-первых, девушки. 
Тут Россия не могла упустить 
«золото» по определению, 
потому что это чемпионат 

Европы, кореянки и японки 
идут лесом.

Но посмотрите, Алина 
Загитова после «золота» 
Олимпиады проиграла уже 
четвертый раз подряд! Пятая 
на чемпионате мира в Мила-
не-2018, где Загитова триж-
ды упала в произвольной 
программе. Вторая в финале 
Гран-при, где в произвольной 
программе допустила ошиб-
ку в каскаде. Лишь 12-я в про-
извольной программе на чем-
пионате России, допустив два 
падения. И вот теперь тоже 
куча ошибок в произвольной 
программе, но по сумме бал-
лов - «серебро».

Вам тоже кажется, что у 
Загитовой есть ахиллесова 
пята? Ее образ в произволь-
ной программе «Дон Кихот», 
за что Алина получила про-

звище Красная Балерина, 
еще был хорош в Пхенчхане. 
Но потом все рухнуло. Мы 
можем говорить сейчас кра-
сивые слова: «Давай, Загито-
ва, держись! Вперед, Алина, 
мы в тебя верим!» или «Не 
давите на де-
вочку, звери! 
Она делает, 
что может! 
Ей только 
16 лет!». Но 
в профес-
сиональном 
спорте это все разговоры в 
пользу бедных.

Мы видим, что Загито-
ва стала не особо интересна 
своему тренеру Этери Тутбе-
ридзе. Нам так кажется. Как 
раньше ей перестала быть 
интересна Юлия Липницкая, 
завоевавшая в 15 лет «золо-

то» Олимпиады в Сочи. Как 
стала не очень нужна Евге-
ния Медведева, потому что 
какая разница, кто возьмет в 
Корее «золото» для России? 
Пусть это будет Алина. А 
ты, Медведева, иди к другому 
тренеру - из Канады. Пусть 
он возится с твоим переход-
ным периодом.

Сейчас в фаворитки Тутбе-
ридзе выбивается 14-летняя 
Александра Трусова, уме-
ющая так лихо делать чет-
верные прыжки. Три таких 
прыжка в одной программе! 
Да это просто Терминатор. 
И победить Трусову может 
только время, когда организм 
начнет меняться и станет ло-
маться техника. Тут главное - 
успеть до Олимпиады-2022 в 
Пекине. Там взять «золото», а 
дальше гори все огнем.

Один спортивный врач, 
чье имя называть не станем, 
успешно работал с рапири-

стами, во-
лейболиста-
ми, спасал 
Юрия Жир-
кова после 
его травмы 
в «Челси»... 
И вот он го-

ворит, что знает, как Загито-
вой и Медведевой правильно 
восстановить мышцы, чтобы 
они перестали быть отрабо-
танным материалом, чтобы 
Алину не считали «бабушкой 
фигурного катания» в 16 лет.

Но у нас среди женщин 
какой-то конвейер: «Вжик-

вжик, уноси готовенького. 
Вжик-вжик, кто на новень-
кого?» Мы умеем готовить 
талантливых девочек. Но не 
умеем их сохранять и сами 
подталкиваем к тому, чтобы 
они тренировались в других 
странах. И выступали за дру-
гие страны - вот увидите, сме-
на спортивного гражданства 
не за горами. Так что Тутбе-
ридзе - гениальный тренер, но 
это какой-то злой гений.

Совсем другая картина у 
нас в мужском одиночном ка-
тании. Тут с выбором мучить-
ся нет смысла, потому что и 
выбора нет. Старую собаку 
новым трюкам не научишь. 
Это мы, извините, про Ковту-
на и Коляду. Их иногда даже 
путаем. Не потому, что оба 
на К, а потому, что оба заме-
чательны тем, что чем лучше 
они откатают одну програм-
му, тем жутче будет провал 
во второй. Иногда, впрочем, 
провалить могут и обе.

Но вот есть Самарин, и он 
чем-то похож на Самодурову. 
Никто о нем не спорит, никто 
его не ругает, особых надежд 
на него вроде бы нет. Но па-
рень спокойно выступает и 
получает «серебро» в Мин-
ске, а чемпион - Фернандес. 
Год не катаясь, тренируясь 
для фитнеса, после двух не-
дель настоящей подготовки 
у Орсера в Канаде мужчина 
выигрывает прощальный 
чемпионат Европы.

А впереди - мир, Олимпиа-
да. Что будет там?

Алина Загитова после 
«золота» Олимпиады про-
играла уже четвертый раз 
подряд! Мы умеем гото-
вить талантливых девочек, 
но не умеем их сохранять.

Что же тянет Федора в бой? Любовь 
к спорту? Но ведь он сам понима-

ет, ему уже 42 года, в сентябре вообще 
стукнет 43. Харизма у Емельяненко 
никуда не пропала, но вот тело уже не 
то. Не бывает чудес, и даже биохакинг 
тут не поможет. Можно соревноваться 
по любителям, но зачем лезть на такой 
уровень?

Великая карьера, которая испорче-
на серией поражений. Фабрисиу Вер-
дум, Антониу Силва, Дэн Хендерсон, 
Мэтт Митрион, Райан Бэйдер - все они 
теперь могут сказать, что побеждали 
Последнего Императора, который 
раньше был в принципе непобедим.

И сейчас мы видим такие отзывы 
от болельщиков в соцсетях. Вот что 
пишет телеведущий Никита Белого-
ловцев: «Они, конечно, иногда возвра-
щаются. Но чаще всего, к сожалению, 
нет. И на одного Леонида Парфенова, 
у которого получается перепридумать 
себя в новом дивном мире, всегда будут 
три Емельяненко, которые лучше бы 
даже не пробовали.

Федор на тридцать какой-то секун-
де своего боя пропустил шальную 
плюху и упал как подстреленный. Это 
чудовищно и непростительно грустно. 
Потому что в нулевые Федор был на-
столько крут, что мог сначала нокау-
тировать едущий про встречке УАЗ, 
а потом перевести в партер и фини-
шировать медведя гризли. Что уж там 
про людей говорить! Но теперь все 
запомнят его не Последним Импера-
тором, а круглолицым сорокалетним 
дяденькой с боль-
шим крестом, ко-
торый огребает от 
сбитых летчиков и 
становится мутно-
ватым чиновником. 
Жаль, у Федора не 
нашлось рядом че-

ловека, который мог 
бы сказать: «Старик, 
пора уходить...» Всему 
свое время».

Но, кажется, я по-
нимаю психологию 
Емельяненко. Боль-
ше 10 лет назад при-
езжал к нему делать 
репортаж в Старый 
Оскол. Его тогда зна-
ли все и не знал никто. Бессменный 
чемпион по боям без правил с 2003 
года. Монолитная скала, а не чело-

век из плоти и кро-
ви. Он не мог спо-
койно пройти по 
улице в Америке, 
Японии, Корее - 
фанаты бросались 
на шею, умоляли 
об автографе.

А в России тогда Федора мало кто 
знал. Зато он побеждал всех подряд. Я 
видел эти тренировки, слушал фило-
софию Императора.

К этому человеку сразу испыты-
ваешь теплые чувства. Говорит ува-
жительно, плавно. Протягивает тебе 
свою огромную лапищу: «Федя», - и на 
«ты».

Тот зал в Старом Осколе, где на 
стенках и потолке местами отлу-

плялась штукатурка. Не знаю, мо-
жет, сейчас там сделали шикарный 
ремонт. Наверное, Емельяненко мог 
бы получить в распоряжение наво-
роченный фитнес-центр в любой 
точке мира. Но он любит Россию. Он 
не хочет никуда уезжать.

Тогда Емельяненко даже не жало-
вался, а просто рассказывал, что его 
бои трудно монетизировать, права на 
них не закупают в России, дерется он 
больше ради спорта: «У нас принято 
раскручивать футболистов, а не тех 
людей, которые реально побеждают 
и приносят стране спортивную сла-
ву. Имею в виду не только себя, но и 
тяжелоатлетов, теннисистов, хокке-
истов... Мой бой с Сильвией увидели 
в десятках стран мира, но только не 
в России, где принято платить за то, 
чтобы тебя показали по телевизору, 
а не наоборот. Может, ситуация ког-
да-нибудь изменится...»

И вот она изменилась, в еди-
ноборства пришли совсем другие 
деньги. Очень большие. Но нюанс в 
том, что сам Федор безнадежно по-
старел и теперь пытается догнать 
уходящий поезд. 300 тыс. долларов 
на дороге не валяются. А это был 
гарантированный гонорар за бой с 
Бэйдером. Правда, нужно будет от-
дать часть своей команде, заплатить 
налоги. На руки останется в районе 
сотки. Но это тоже деньги. На пен-
сию хватит.

С первого тычка завалился. Здо-
ровье в порядке. Бабки - на кармане. 
Теперь можно готовиться к новому 
бою. Правда, теперь имя Емельянен-
ко будет стоить еще дешевле. Одна-
ко пока его можно монетизировать, 
нужно идти до конца.

Не победного, но конца.
Материалы подготовил 

Степан Строев

ЗАГИТОВА - 
отработанный 
материал?

ФЕДОР ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ПРОДАЕТ СВОЕ ИМЯ

Ошеломительно завершился полудомашний 
чемпионат Европы по фигурному катанию в Мин-
ске. Сборная России завоевала шесть медалей, 
но уступила французам в общем зачете.

«Федор, зачем 
ты это сделал?» - 

только один немой 
вопрос в глазах 
фанатов едино-
борств. В глав-

ном бою турнира 
Bellator 214 рос-

сийский боец 
проиграл нокаутом 

американцу 
Райану Бэйдеру 

всего за 35 секунд.

Федор Емельяненко по-
старел и теперь пытается до-
гнать уходящий поезд. И 300 
тыс. долларов на дороге не 
валяются, а это был гаран-
тированный гонорар за бой с 
Бэйдером.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никколо с музыкальными «Ка-
призами». 7. «Подковка» на каблуке. 10. Проблема с 
бумагой в принтере. 11. Чешуйки на наряде. 12. Па-
уза посреди трудового дня. 13. «Зубастик» на фут-
больной арене. 15. Рыбка с колючкой на плавнике. 
16. Цыганка из легенды Н. Лескова. 17. Поток в Мон-
голии и России. 18. Казахский певец-сказитель. 19. 
Выдающийся флотоводец и адмирал. 22. Разговор 
младенца. 25. Кавказский бокал. 26. Буйный хулиган. 
29. Тревожный звон колокола. 31. Бахчевой гигант. 
33. «Расписана» преферансистами. 35. Шмидт, зи-
мовавший на льдине. 36. Тракторное смазочное мас-
ло. 38. Взгляд на старый лад. 39. «Тылы» крестьян-
ского хозяйства. 41. Дерево, отдавшее листья супу. 
42. Продукт окисления железа. 44. Алексей, снявший 
фильм «Брат». 47. Областной управитель. 49. Ее та-
лия – эталон для дам. 50. Древняя золотая монета 
Англии. 53. Персонаж трагедии Шекспира «Гамлет». 
55. Топленое молоко, заквашенное сметаной. 56. 
Пельмешки для итальянца. 60. Возмутитель обще-
ственного покоя. 61. «Шиворотная» сторона куртки. 
62. Птенцы, гуляющие вместе. 63. Экспресс-рисунок 
для будущего полотна. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Купеческое приталенное пальто. 
2. Деревенский резиновый башмак. 3. Река, где кре-
стился Христос. 4. Итог решения путем голосования. 
5. Длинные зернышки в рижском хлебе. 6. Появление 
на свет дитяти буренки. 7. Голубой купол над головой. 
8. Татьяна с хитом «Дальнобойщик». 9. Затейник в ко-
стюме пирата. 14. Кассиус Клей, он же Мохаммед. 20. 
Иван Бровкин вне роли. 21. Владелец крупного капита-
ла. 23. Создал «Портрет Дориана Грея». 24. Куртизан-
ка Эмиля Золя. 27. Нигилист, созданный Тургеневым. 
28. Бесчестный владелец чужих секретов. 30. Кот, что 
«раскулачил» Буратино. 32. Канава, окружившая кре-
пость. 34. Человек, скупой до мелочности. 37. Вытека-
ет из жерла вулкана. 40. Четвероногий друг Айболита. 
42. Мужик в скульптуре В. Мухиной. 43. Мера площади 
поместья сэра. 45. Так звали сценариста Кассиля. 46. 
«Голосовое» мастерство. 47. Жан, игравший в «Отвер-
женных». 48. Человек у доски объявлений. 50. Автор 
картины «Грачи прилетели». 51. Природная сущность. 
52. Самый близкий сослуживец. 54. Глаза во време-
на Жуковского. 57. Дядя, увековеченный Чеховым. 58. 
«Передышка» в расписании электричек. 59. Царевич с 
женой-лягушкой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 7. Мелисса. 10. Эполета. 11. Габарит. 12. Убор. 
13. Онтарио. 15. Час. 16. УАЗ. 17. Минерал. 18. Янус. 19. Ондатра. 22. Канитель. 
25. Аид. 26. Вспашка. 29. Давид. 31. Ибсен. 33. Свалка. 35. Умка. 36. Джина. 
38. Йоко. 39. Красавец. 41. Истр. 42. Механика. 44. Хореограф. 47. Дезодорант. 
49. Ржа. 50. Тоскана. 53. Хургада. 55. Бабетта. 56. Награда. 60. Рафтинг. 61. Ер-
молка. 62. Новосел. 63. Жадность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булочник. 2. Бабуся. 3. 
Икарус. 4. Аэрозоль. 5. Зонт. 6. Веер. 7. Магомаев. 8. Изабелла. 9. Антилопа. 14. 
Ада. 20. Драндулет. 21. Таджик. 23. Навага. 24. Езда. 27. Пандора. 28. Шагисти-
ка. 30. Вакцина. 32. Бай. 34. Краснота. 37. «АББА». 40. «Рено». 42. Мазурка. 43. 
Ход. 45. Рис. 46. Фраер. 47. Давка. 48. Терпимость. 50. Тамбурин. 51. Качество. 
52. Архангел. 54. Гир. 57. Гимн. 58. Алла. 59. Абаж.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №5 (1309)
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Для Близнецов неделя будет 
благоприятной, если дей-
ствовать активно. Не бойтесь 
броситься в бой не только 
на службе, но и на роман-
тическом фронте. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас из 
колеи. Выходные проведите с 
семьей на природе.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Главное сейчас для Стрельцов 
- сделать первый шаг. Это осо-
бенно важно для тех, кто пла-
нирует кардинально изменить 
свою жизнь. Не стесняйтесь за-
являть о себе как о ярко одарен-
ном человеке с огромным потен-
циалом. В среду не переусерд-
ствуйте с инициативой. Будьте 
сдержанны, не поддавайтесь на 
провокации в субботу.
Благоприятные дни - 31и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Ритм жизни Овнов заметно 
ускорится. Жизненные ситуа-
ции будут требовать быстрой 
реакции и качественной отда-
чи. Ожидается много общения 
и новых полезных знакомств. 
Однако не забывайте об от-
дыхе в выходные. В пятницу 
займитесь своей внешностью. 
Во вторник не принимайте от-
ветственных решений.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Тельцам рекомендуется от-
влечься от рабочих вопросов и 
обратить внимание на личные 
отношения. Поговорите с пар-
тнером по душам, насладитесь 
компанией друг друга, сходите 
на ужин или в кино. Будьте бди-
тельны, берегите деньги и вещи 
в среду. В понедельник не опаз-
дывайте.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

На этой неделе Раков будут 
отличать невероятные рабо-
тоспособность, дисциплина 
и стремление сделать жизнь 
лучше. Действуйте по наме-
ченому плану, и награда не 
заставит себя долго ждать. 
В пятницу следите за пита-
нием. В понедельник будете 
смотреть на других свысока.

Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Львам в этот период пред-
стоит интенсивное общение 
с родственниками. Возможны 
поездка в другой город или 
скорейшая встреча с родней 
на вашей территории, так что 
готовьте раскладушки. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. Избегайте 
суеты и излишней эмоциональ-
ности в субботу.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 1  и 3.

Девам в данное время не сто-
ит слепо полагаться на инту-
ицию. Кроме того, лучше не 
пытаться в одиночку решать 
вопросы сомнительного толка, 
а попросить совета у более 
опытных коллег. В пятницу про-
явите инициативу при общении 
с противоположным полом. В 
понедельник ждите выгодных 
партнерских предложений. 
Благоприятные дни - 31 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Удачный момент для старта 
новых проектов, заключения 
договоров и обсуждения с на-
чальством злободневных про-
блем. Сейчас Весы проявят 
себя с наилучшей стороны и 
добьются восхитительных ре-
зультатов, действуйте смело. В 
четверг займитесь спортом. В 
понедельник вам не избежать 
расточительности.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни -  1 и 5.

Атмосфера этой недели 
придаст Скорпионам уве-
ренность и вселит надежду 
на лучшее. Поддерживайте 
связь со старыми друзьями и 
не пренебрегайте поиском 
новых единомышленников. 
Выходные проведите актив-
но, на природе. Вторник хо-
роший день для любых пере-
мен.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Для Козерогов пришло бла-
гоприятное время для пере-
мен. Сейчас смело можно 
менять работу, режимы дня и 
питания и сделать, наконец, 
долгожданное предложение 
руки и сердца. В среду не 
раздражайте близких своими 
капризами. В субботу займи-
тесь генеральной уборкой и 
избавьтесь от хлама.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Спокойствие Водолеев в дан-
ный период могут нарушить 
финансовые разногласия с 
кем-то из друзей или коллег. 
Не берите в голову и поста-
райтесь отпустить ситуацию, 
с течением времени она сама 
разрешится. В среду воздер-
житесь от незапланированных 
расходов. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 2  и 5.
Неблагоприятные дни - 3  и 4.

На этой неделе большую 
роль в делах Рыб будет 
играть окружение. Возможны 
мелкие неприятности и пута-
ница в делах. Звезды совету-
ют не суетиться и следовать 
намеченному плану. В среду 
не поддавайтесь на прово-
кации со стороны противопо-
ложного пола. В воскресенье 
избегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни -  31 и 4.

ПРОГНОЗ

30 января - соединение Меркурия и Солнца: вы будете 
фонтанировать творческими идеями, день сложится 
особенно удачно для литературных работников, 
педагогов и студентов. 1 февраля - квадратура 
Марса и Плутона: высоки вероятность потери 
самообладания, стремления добиться цели 
любой ценой. 3 февраля - трин Венеры и Урана: 
удача в финансовых и романтических делах. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

30 ЯНВАРЯ - 
5 ФЕВРАЛЯ

Вчера, объезжая яму 
на дороге, заехал в дру-
гой город.

Жена говорит мужу:
- Милый, уже тепло, 

может, махнем на море?
- Согласен. С нашей 

зарплатой на него оста-
ется только махнуть.

Маленький мальчик 
приходит из детского 
сада весь исцарапан-
ный. 

Папа спрашивает:
- В чем дело?
- Да хороводы вокруг 

елки водили.
- Ну и что?
Елка большая, а де-

тей мало!

Только папа может 
уснуть под телевизор 
и проснуться, если его 
выключить.

А вас тоже насто-
раживает объявление 
«компьютерный ма-
стер», написанное от 
руки?

В ожидании гостей 
муж предупреждает 
жену: 

- Праздничный сер-
виз можешь поставить 
на стол, а серебряные 
ложечки не подавай.

- Дорогой, неужели 
ты думаешь, что гости 
могут их украсть?

- Боюсь, что они их 
могут узнать.

Пaрень окaзaлся 
с девушкой вдвоем в 
квaртире. Пристaет.

Девушка:
- Нет. Дaвaй просто 

остaнемся друзьями!
- Ок, тогдa сгоняй зa 

пивом, a я покa девочек 
позову.

Ревность - это когда 
супруга начинает сле-
дить за тобой, когда ты 
начинаешь следить за 
собой.

Техасец заходит в паб 
в Ирландии и заявляет:

- Дам 500 долларов 
тому, кто выпьет 10 
пинт пива подряд! 

Все в баре притихли; 
некоторые посетители 
даже ушли. Через некото-
рое время один вернулся 
и выпил 10 пинт подряд. 
Техасец в шоке отдал ему 
деньги и спросил:

- Слушай, а куда ты 
уходил? 

- Да я пошел в другой 
паб и проверил, смогу 
ли я столько выпить... 

Новый прокурор за-
ступил на должность со 
словами:

- Я вам покажу, как 
брать взятки!

Договорились с дру-
зьями поехать на базу 
отдыха. Один сильно 
опаздывает. 

- Вован, ты где?
- Вот уже в автобусе 

еду!
- Жаль, хотели ска-

зать, чтобы ты кастрю-
лю взял. 

- А не проблема, сей-
час возьму.

Виталик перед спорт-
залом выпил 8 банок 
энергетика и уехал до-
мой на велотренажере.
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